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En la Universidad Autónoma de Sina-
loa contamos con un enfoque basa-
do en el crecimiento humano, el cual 
tiene como principio su desarrollo 

integral y el bienestar, este enfoque aplica 
para toda la comunidad universitaria, que 
va desde sus alumnos, docentes y trabaja-
dores, lo cual representa una prioridad para 
la institución.

Hoy toca aplicarlo a los trabajadores, 
quienes son una parte esencial para la 
máxima casa de estudios, es por ello que la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, a través 
de su rector, doctor Jesús Madueña Molina, 
toma medidas a favor de ellos, por lo que se 
propuso en el H Consejo Universitario, te-
ner una bolsa como recurso para apoyar a 
los trabajadores administrativos y de inten-
dencia activos que perciben menos salario, 
propuesta que fue aprobada por unanimi-
dad, a fin de que no se vean afectados por 
los descuentos del ISR que serán aplicados 
a partir de este mes y el cual es un requeri-
miento que solicita el Servicio de Adminis-
tración Tributaria.

Otra acción más enfocada hacia el hu-
manismo, es el compromiso que estableció 
la UAS a través del Rector, al refrendar el 
compromiso para contribuir con el Plan de 
Acción para la Transformación Educativa en 
Salud a través de la formación de recursos 
humanos con mayor perfil social y de aten-
ción comunitaria; lo anterior se llevó a cabo 
en un encuentro que reunió a 26 rectores, 

en el que se dio a conocer la estrategia del 
Gobierno Federal para la transformación 
de los servicios de salud para el bienestar y 
principalmente identificar áreas de oportu-
nidad para la participación de las institucio-
nes de educación superior.

Dentro del humanismo que caracteriza a 
la institución, cabe destacar también todas 
aquellas acciones que conllevan una mejo-
ra del medio ambiente y a los ecosistemas, 
así como los seres vivos que en ellos habi-
tan, por ello investigadores de la Facultad 
de Biología participan permanentemente 
en la colecta de nidos de tortuga marina y 
en esta ocasión se logró un registro de cinco 
mil, lo cual nos da un panorama favorable 
para su anidación y un aspecto importante 
a destacar es el impacto social, producto de 
la conservación y generación de conciencia 
en las personas para la protección de estas 
especies.

Esta actividad impacta en la parte aca-
démica de la formación de recursos e inves-
tigación de la especie, al recabar datos que 
han dado pie a proyectos de tesis desde ni-
vel licenciatura hasta doctorado.

De igual forma, como parte de la educa-
ción integral se da impulso a las diferentes 
expresiones artísticas, en donde la UAS se 
enorgullece en invitar al público en general 
a los eventos internacionales auspiciados 
por la Galería de Arte Frida Kahlo, como son 
exposiciones de pintura, poesía, charlas y 
talleres culturales.
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Doctor Jesús Madue-
ña Molina, Rector de 
la UAS.

En la UAS cumplimos con la 
normatividad federal y estatal 
en todos los sentidos para 
que sigamos siendo orgullo 
de los sinaloenses como la 
máxima casa de estudios, la 
que tiene mejores indicadores 
de calidad„.

Doctor Jesús Madueña Molina

El H. Consejo Universitario, a propues-
ta del Rector de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa (UAS), doctor Jesús 
Madueña Molina, aprobó por unani-

midad una bolsa de recursos para apoyar a 
los trabajadores administrativos y de inten-
dencia activos que perciben menos salario, 
a fin de que no se vean afectados por el 
descuento del ISR que a partir de este mes 
se les empezará a aplicar, con esto la ins-
titución se ordenará en los requerimientos 
que solicita el Sistema de Administración 
Tributaria (SAT).

“En la UAS cumplimos con la normativi-
dad federal y estatal en todos los sentidos 
para que sigamos siendo orgullo de los si-
naloenses como la máxima casa de estu-
dios, la que tiene mejores indicadores de 
calidad”, expresó el Rector.

En Sesión Extraordinaria los consejeros 
autorizaron y dieron el aval al Rector para 
otorgar una prestación no integradora del 
salario, con la finalidad de resarcir, en lo 
posible, el poder adquisitivo de los tra-
bajadores referidos, denominado “Apoyo 
para el bienestar social”, mismo que será 
procedente siempre que no exista proce-
dimiento jurisdiccional en contra de la ins-
titución.

El Rector explicó que desde 1995, 
como resultado de un convenio con el 
Sindicato, se acordó que los trabajadores 
administrativos no pagarían impuestos, lo 
cual resulta inconstitucional, ante ello el 
SAT recientemente advirtió que ejercerían 
acciones en contra de las universidades 
que se encontraban en esa situación, in-
cluso se mencionó que de no intervenir la 
Universidad, el órgano tributario cobraría 
directamente a los empleados, que en el 
caso de la UAS son 3 mil 700 trabajadores 
y más recientemente que no haría llegar 
el presupuesto de agosto si no se corregía 
esta situación.

“Tenemos que responder en lo que 

marca la Ley, por eso se acordó en el Conse-
jo pasado que la Universidad tenía que ca-
minar de manera armonizada con las leyes 
fiscales (…) eso nos ha permitido cambiar 
la relación con el Servicio de Administra-
ción Tributaria, ya hay otros ojos hacia la 
Universidad (…) hicimos el compromiso y lo 
vamos a cumplir al pie de la letra”, expresó 
Madueña Molina.

Agradeció al Gobernador del Estado, 
Rubén Rocha Moya, por la sensibilidad 
con la institución para atender el tema 
del SAT y a los trabajadores les manifes-
tó que no se les perjudicará, ya que con 
el acuerdo del apoyo se amortiguará su 
poder adquisitivo; también agradeció 
públicamente la sensibilidad que tienen 
para la UAS el Subsecretario Luciano Con-
cheiro y la titular de la DGESUI, Carmen 
Rodríguez, quienes externaron su apoyo a 
la UAS porque fue la primera en regresar 
a clases presenciales, en cumplir con la 
cobertura universal y ahora en enfrentar 
el tema del SAT.

Informó también que para ordenarse al 
100 por ciento en los requerimientos del 
órgano fiscal, ya se envió una circular a to-
dos los directores de escuelas y facultades y 
de unidades organizacionales para que pro-
porcionen la Constancia de Situación Fiscal 
del personal a su cargo y poder cumplir con 

La UAS dará apoyo a trabajadores que menos ganan

el timbrado de nómina.
El líder del SUNTUAS Académicos, 

maestro José Carlos Aceves Tamayo, enfa-
tizó que el Sindicato estará siempre de lado 
del trabajador, pidió a los universitarios que 
no se dejen engañar y aseguró que la única 
manera de avanzar es estando unidos y con 
compromiso.

Por su parte la Secretaria General del 
SUNTUAS Administrativos e Intendencia, 
maestra Maricela Guadalupe Pérez Carrillo, 
agradeció al Rector las gestiones que deri-
varon en el apoyo que recibirán los agre-
miados y ponderó la importancia de contar 
con estabilidad laboral.

El dirigente universitario informó del 
proceso de inscripción donde se tiene 
proyectada una matrícula superior a la 
del año pasado, el avance que lleva la re-
inscripción, la participación en el Plan de 
Acción para la transformación educativa 
en salud; además dio a conocer el núme-
ro de auditorías externas de la federación 
y del estado que se aplican a la Universi-
dad anualmente, y reiteró que el compro-
miso de la institución es con la sociedad, 
por lo que la deslindó de cualquier tema 
político y lamentó que se use el nombre 
de la UAS en cualquier coyuntura política 
o electoral.

ROCÍO IBARRA
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) recibió de parte del organismo 
de certificación ACCM América un 
nuevo Certificado ISO 9001:2015 a 

dos procesos de su Dirección General de 
Investigación y Posgrado (DGIP) y reconoci-
miento a la calidad de 11 Unidades Organi-
zacionales por sus acciones de Cumplimien-
to y Vinculación en el marco del Sistema 
Nacional de Infraestructura de la Calidad.

El Rector, doctor Jesús Madueña Moli-
na, encabezó este evento donde también 
firmó convenio de colaboración con el or-
ganismo Entidad Mexicana de Acreditación 
(EMA) representada por su presidente, el 
ingeniero Mario Gorena Mireles.

Por inspirar una sinergia de mejora con-
tinua, excelencia, pertinencia y vanguardia 
en el sistema de gestión en conformidad 
con la Norma ISO 9001:2015, ACCM Améri-
ca entregó nuevas certificaciones a los pro-
cesos del Centro de Investigación y Docen-
cia en Ciencias de la Salud (CIDOCS), de las 
coordinaciones de Extensión de la Cultura y 
de Planeación y Desarrollo; de las direccio-
nes de Archivo General, Auditoría Interna, 
Informática, Comunicación Social, de Servi-
cios Escolares y del Sistema de Gestión de 
la Calidad, así como a los procesos de la Se-
cretaría de Administración y Finanzas.

También se reconoció a la doctora Ma-
rifeli Avendaño Corrales y al maestro Omar 
Armando Beltrán Zazueta como promoto-
res de infraestructura de la calidad y a la 
unidad organizacional de Rectoría por su 
proceso de liderazgo y revisión por la di-
rección que fue recibido por el doctor Jesús 
Madueña Molina.

El Rector expuso que desde 2005 duran-
te el periodo rectoral del maestro Héctor 
Melesio Cuén Ojeda se institucionalizó en 
la UAS la cultura de la calidad, la evaluación 
y certificación de los procesos para dar un 
buen servicio a los usuarios y se convirtió 
en una política de mejora continua.

“La meta final es la plena conformidad 
y satisfacción de nuestros estudiantes, do-
centes, investigadores, trabajadores, pa-
dres de familia, de los sectores productivos 
y de la sociedad en general a la que perte-
necemos y servimos”, dijo.

Señaló que la firma de convenio con la En-
tidad Mexicana de Acreditación es de gran va-
lor estratégico, por lo que agradeció a su pre-
sidente, el ingeniero Mario Gorena Mireles, y 
a su directora general, maestra María Isabel 

López Martínez, su disposición para llevar a 
cabo acciones de capacitación sobre norma-
lización y acreditación, todo con un perfil aca-
démico, teniendo como objetivo el bienestar 
social y la competitividad de Sinaloa.

El director del Sistema de Gestión de la 
Calidad, Omar Armando Beltrán Zazueta 
consideró motivo de orgullo que se reco-

Recibe la UAS reconocimiento a la 
calidad de sus procesos administrativos

nozca el cumplimento de los procesos del 
Sistema de Gestión de la Calidad y ponderó 
la firma de convenio con EMA que fortale-
cerá la actividad de acreditación.

El director general de ACCM América, 
doctor Luis Mauricio Cárdenas Flores enfa-
tizó que han trabajado con la UAS por más 
de 10 años en la certificación de su Sistema 

de Gestión de la Calidad en conformidad 
con la Norma ISO 9001, mostrando cumpli-
miento en 49 procesos estratégicos que re-
percuten en más de 137 unidades académi-
cas y organizacionales en todo el estado, y a 
este día ACCM ha emitido 355 documentos 
de certificación a esta casa de estudios.

ROCÍO IBARRA

La meta final es la plena 
conformidad y satisfacción de 
nuestros estudiantes, docentes, 
investigadores, trabajadores, 
padres de familia, de los 
sectores productivos y de la 
sociedad en general a la que 
pertenecemos y servimos„.

Doctor Jesús Madueña Molina
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Ante la emergencia sanitaria que 
emitiera la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) por el aumento 
de casos de la denominada Virue-

la del Mono que se está registrando en va-
rios países, incluido México, la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) implementará 
protocolos sanitarios y acciones preventi-
vas para cuidar la salud de alumnos, docen-
tes y trabajadores, como las que mantiene 
desde que inició la pandemia por COVID-19.

El Rector, doctor Jesús Madueña Moli-
na, informó que se reunirá la semana próxi-
ma con las autoridades de la Facultad de 
Medicina y epidemiólogos de la institución 
para implementar los protocolos que ten-
gan que ver con la prevención y detección 
de la viruela símica.

“Estamos a la espera de que la Secre-
taría de Salud, con la Facultad de Medici-
na, nos den los protocolos y las medidas a 
tomar porque es importante revisar este 
tema”, expresó el Rector y señaló que se 
trabajará la propuesta de que en la Facultad 
de Ciencias Químico Biológicas y en la Coor-
dinación del Hospital Civil se hagan pruebas 
de detección de esta enfermedad.

“Porque es una emergencia mundial, 
ya la OMS lo decretó, por lo tanto no po-
demos esperar a tener el problema encima 

para tomar medidas, ya tenemos en el ini-
cio de clases que tomar medidas que nos 
permitan tratar de evadir al máximo este 
tipo de situaciones (…) el área de la salud 
de la Universidad tiene especialistas en to-
das las áreas, epidemiólogos, infectólogos, 

Implementarán protocolos sanitarios 
para la prevención de la viruela símica

El Rector de la UAS, doctor Jesús 
Madueña Molina, dio a conocer 
que para el Ciclo Escolar 2022-

2023 ingresarán a la Máxima Casa de 
Estudios Sinaloense alrededor de 13 
mil jóvenes más que el ciclo anterior 
a estudiar en sus planteles de bachi-
llerato y en las diversas licenciaturas.

Aun cuando en 2020 y 2021 como 
efecto de la pandemia por COVID-19 
muchos jóvenes abandonaron sus 
estudios, en la UAS en el Ciclo 2021-
2022 ingresaron 42 mil jóvenes en 
preparatoria y profesional.

“Este año tenemos ya registrados 
53 mil, y tenemos 2 mil y fracción 
que están solicitando ficha, que es 
otro tema que tenemos que revisar la 
próxima semana porque hay muchos 
jóvenes que no tienen ficha y que es-
tán solicitando ingresar a las escuelas 
de la Universidad,  vamos a ver para 
que se les entregue ficha, estamos 
pensando que van a ingresar este año 
55 mil más o menos a la Universidad, 
cuando el pasado fueron 42 mil, es 
decir, habrá un promedio de 12 y 13 
mil alumnos más de nuevo ingreso 
que el año pasado”, detalló.

ROCÍO IBARRA

Recibirá en sus aulas 
alrededor de 13 mil jóvenes 

más que el año pasado

especialistas en salud pública, y esto nos ha 
permitido manejar bien lo que es el COVID, 
ahora lo que necesitamos es prepararnos 
para esta nueva emergencia”, manifestó 
Madueña Molina.

ROCÍO IBARRA

  

Si bien, en los últimos días 
se ha estado hablando mu-
cho de la viruela símica o 
del mono, esta no es una 

enfermedad nueva, dado que era 
endémica en unos pocos países 
del continente africano y ahora 
han aparecido algunos brotes en 
varios puntos del planeta, y Méxi-
co no queda excluido, por ello es 
sumamente importante informar 

a la población para que no se alar-
me, pero sí se evite el contagio y 
en el caso de adquirirla acudir a 
consulta médica al presentarse los 
primeros síntomas, destacó Tania 
Gadea Álvarez.

La infectóloga del Centro de 
Investigación y Docencia en Cien-
cias de la Salud (CIDOCS) de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) detalló que en años atrás 
este padecimiento solo se podía 
contagiar de los simios al hom-
bre y hoy ya se observa que se 
transmite de humano a humano, 
lo que ha provocado que empiece 
a extenderse como cualquier en-
fermedad infecciosa y por ello es 
que ya está presente en más de 80 
países del mundo, y actualmente 
en México ya se tienen 147 casos.

“Es una enfermedad que está 
afectando principalmente a hom-
bres, más o menos en las edades 

de los 30 a 40 años, son personas 
que tienen contacto físico estre-
cho con otras personas y es como 
se ha estado dando, pero pueden 
ser mujeres, en niños, en cual-
quier población que tengan con-
tacto con un enfermo. Se puede 
decir que no es una enfermedad 
grave realmente, hasta ahorita de 
los 17 mil casos en el mundo, ape-
nas se han reportado 12 defuncio-
nes, en México no ha habido de-
funciones por esta enfermedad”, 
detalló.

La especialista universitaria se-
ñaló que las primeras reacciones 
de esta viruela son similares a la 
gripe, en las que se presenta infla-
mación de los ganglios linfáticos, 
seguida de erupciones en cara, 
palmas de las manos, plantas de 
los pies y en las áreas genitales, 
y el periodo de incubación, entre 
la infección y la aparición de los 

síntomas suele ser de 6 a 16 días, 
aunque esto puede variar entre 5 
y 21, explicando que el diagnósti-
co solo se puede establecer me-
diante pruebas de laboratorio.

“No tiene una cura como tal, 
de hecho, hay algunos antivirales 
que no están muy accesibles a la 
población, pero como es una en-
fermedad benigna se supone que 
tratando los síntomas las perso-
nas pueden sentirse relativamen-
te bien”, manifestó.

Gadea Álvarez expresó que 
para evitar contagiarnos de la vi-
ruela símica es importante que 
evitemos estar en contacto físico 
con una persona infectada, así 
como con objetos que han esta-
do en contacto con ella, como la 
ropa, toallas, utensilios para co-
mer, ropa de cama, por lo que lo 
recomendable es que se manten-
ga aislada y los objetos se laven 

con detergente para eliminar el 
virus. También expuso que para 
evitar esta afección es importante 
volver recurrentemente al lavado 
de manos, evitar tocarse nariz, 
boca y ojos, y sobre todo no alar-
marse.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Llama infectóloga 
a no alarmarse 
ante brote de 
viruela símica
• Recomienda 

tomar medidas de 
prevención

Tania 
Gadea 
Álvarez, 
infectó-
loga del 
CIDOCS.
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En términos de consumo, el poder 
adquisitivo del salario de los trabaja-
dores ha tenido una pérdida preocu-
pante en los últimos meses en nues-

tro país como consecuencia del proceso de 
inflación que está teniendo repercusiones a 
nivel mundial, opinó Irvin Mikhail Soto Za-
zueta.

El director de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Sociales (FACES) de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) añadió 
que este fenómeno se ve reflejado cada vez 
que las amas de casa acuden al supermer-
cado, ya que el dinero les alcanza para com-
prar menos cosas.

“Aquí lo preocupante es que los precios 
(de los productos) se ajustan quincena tras 
quincena o mes con mes, mientras que el 
salario de los trabajadores es una negocia-
ción contractual que se da cada año; lo que 

ves es que cada año cuando la inflación es 
alta, el trabajador pierde poder adquisitivo 
y es una experiencia que no habíamos ex-
perimentado desde los noventas”, advirtió.

Soto Zazueta, quien es maestro en Eco-

Preocupante
la pérdida del
poder adquisitivo
de los
trabajadores:
FACES

Gracias a la suma de esfuerzos 
realizado por veladores, vigi-
lantes e intendentes duran-
te el periodo vacacional de 

verano 2022, que comprendió 21 días 
de asueto, la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) obtuvo saldo blanco 
en el resguardo de las instalaciones, 
informó Fernando Medina León.

El director de Personal, satisfe-
cho por el resultado, mencionó que, 
gracias a las estrategias trazadas, la 
comunicación y la colaboración que 
se tuvo con dependencias externas 
como Policía Municipal fue posible 
resguardar las instalaciones y con ello 
conservar los equipos y el buen esta-
do de cada plantel.

“Todas las instalaciones de Culia-
cán fueron resguardadas, el campus de 
Rectoría, Ciudad Universitaria, Medici-
na, Agronomía, Veterinaria, todo lo que 
tiene que ver con Cultura, Jardín de Ni-
ños, Torre Académica y polígono B, la 
Zapata, Filosofía y Letras”, mencionó.  

Dijo que la clave de estos resulta-
dos está en la motivación y prepara-
ción que recibe el equipo a su cargo 
como son las capacitaciones, además 
de salir a rodar en bicicleta no solo 
para obtener condición física, tam-
bién para estrechar lazos de compa-
ñerismo y amistad.

En ese sentido, Medina León aña-
dió que otros programas del que es 
parte su equipo es natación, además 
reciben cursos relacionados a la ética 
con el objetivo de prestar un servicio 
de calidad no solo al universitario, 
sino de aquellos que la visitan. 

Finalmente, agradeció al Rector, 
doctor Jesús Madueña Molina la con-
fianza depositada en su persona y en 
su equipo para el resguardo de las 
instalaciones universitarias.

AMÉRICA CASTRO

Saldo blanco en 
operativo vacacional 

en instalaciones 
universitarias

• Gracias a la prepara-
ción que reciben ve-
ladores, vigilantes e 
intendentes: director 
de Personal

Irvin Mikhail Soto 
Zazueta, director de 
la FACES.

nomía y doctor en Ciencias Económicas y 
Administrativas, observó que lo que se está 
viendo en estos momentos es que el salario 
no aumentó al mismo ritmo que se están 
incrementando los precios de los productos 
básicos y no básicos.

Consideró que para que los trabajado-
res recuperen un poco su poder adquisiti-
vo, el incremento salarial a los trabajadores 
en la próxima revisión contractual se tiene 
que ver reflejado en una cifra cercana al 10 
por ciento.

Sobre los pronósticos de los especialis-
tas respecto a si hay indicios de que el pro-
ceso inflacionario vaya a ceder el próximo 
año, el director de la FACES advirtió que 
el panorama pinta incierto porque desde 
principios de este año se hablaba de un fe-
nómeno temporal, pero que ahora esto se 
ha vuelto permanente.

“Aquí lo preocupante es que, si en los 
siguientes dos meses no ceden los precios 
de los productos, lo que probablemente va-
mos a estar viendo es una aceleración del 
ritmo de crecimiento de la inflación y eso 
ya es complicado porque difícilmente se va 
a poder contener”, comentó.

Irvin Mikhail Soto Zazueta puntualizó 
que lo mejor que pueden hacer los consu-
midores en estos momentos para sortear la 
inflación es planear de una mejor manera 
los gastos y cambiar los hábitos de consu-
mo.

ALBERTO MORONES RIVAS

Con el reciente incremento en la in-
flación, y con ello la disminución 
del poder adquisitivo, el surgimien-
to de alimentos alternativos de me-

nor precio comienza a hacerse notar en el 

país y Sinaloa no es la excepción, ya que un 
ejemplo de ello es la venta de tortillas “pi-
rata”, las cuales no cumplen con las normas 
de seguridad adecuadas, poniendo en ries-
go la salud de la población, indicó el doctor 
Feliznando Isidro Cárdenas Torres.

“Estas tortillas, que se les ha estado de-
nominando tortillas piratas, son elaboradas 
a base de harina de maíz, que no cum-

ple con las condiciones de salubridad, 
de seguridad y además no solo están 

elaboradas de harina de maíz nixta-
malizado, sino que se ha detectado 
que tienen restos de residuos del 
mismo maíz”, explicó.

El director de la Facultad de 
Ciencias de la Nutrición y Gastro-
nomía (FCNyG) de la UAS detalló 

que dentro de los restos se puede 
encontrar; residuos de elote, tortillas 

que no fueron comercializadas, uso de 
maíz cultivado con productos químicos 

que no están permitidos, además de sus-
tancias para mejorar el sabor, enmascaran-

do la adulteración del producto.
Enfatizó que las consecuencias por con-

sumir este tipo de productos recaen en pro-
blemas a la salud del consumidor, ya que 
no están debidamente elaboradas con las 
condiciones de higiene y seguridad que se 
regulan mediante las normas.

“Esas consecuencias puede producir ca-
sos de gastroenteritis, debido a las malas 
condiciones, como lo mencionábamos aho-
rita, pero también puede llegar a consecuen-
cias más grandes, (…) el consumo de estas 
tortillas además de las intoxicaciones agudas 
que puede conllevar, las intoxicaciones a los 
microorganismos a largo plazo pueden pro-
ducir también cáncer”, manifestó.

Cárdenas Torres sugirió a los consumi-
dores acudir a establecimientos de confian-
za, ya que se ha detectado que la distribu-
ción de estas tortillas de mala calidad ha 
sido de manera externa; en la calle, a do-
micilio o establecimientos que no se dedi-
caban a la elaboración de este producto.

ANTONIO ARBALLO

Consumo de tortillas “pirata” pone en riesgo la salud de la población
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Con el propósito de brindar espacios 
de formación continua en los que se 
planteen temas relacionados con el 
desarrollo y salud integral de las per-

sonas, la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), a través de la Unidad de Bienestar Uni-
versitario (UBU), invita a trabajadores docen-
tes, administrativos y estudiantes a atender la 
convocatoria de la primera edición del Diplo-
mado Salud y Bienestar Integral, así como del 
Diplomado en Desarrollo Humano.

La maestra Sofía Angulo de Madueña, 
directora de la UBU, dio a conocer los deta-
lles de ambos programas, los cuales infor-
mó están dirigidos a la comunidad univer-
sitaria de las cuatro unidades regionales y 
para participar, los interesados deberán de 
completar el proceso de inscripción a más 
tardar a finales de agosto.

Del Diplomado en Desarrollo Humano, 
señaló que está coor-
dinado por diversas 
dependencias uni-
versitarias, además 
de la Facultad de Psi-
cología y el SUNTUAS 
sección Académicos 
y la sección Adminis-
trativos. 

“Es un Diploma-
do donde se está 
trabajando en con-
junto de manera in-
tegral más que nada 
para el bienestar y 
el desarrollo emo-
cional, espiritual 
de los trabajadores 
y alumnos que de-
seen”, indicó.

En cuanto al Di-
plomado Salud y 
Bienestar Integral, 
la funcionaria uni-
versitaria, dijo que, 
además de poder 
participar trabajado-
res administrativos, 
docentes e investi-
gadores, también se 
puede inscribir la co-
munidad estudiantil 
que cumpla con el 
perfil y los requisi-
tos, debido a que se 
puede cursar como 

opción de titulación.
“Este va enfocado a las cuatro unidades 

regionales y a alumnos, este tendrá un cos-
to de recuperación, ya que es con el fin de 
los alumnos que deseen llevar el diploma-
do, para la titulación”, mencionó.

De la misma forma, anunció que los dos 
Diplomados serán facilitados por personal 
universitario altamente capacitado y con 
gran experiencia en los temas a impartir. Asi-
mismo, detalló que ambos programas ten-
drán una duración aproximada de tres me-
ses y se desarrollarán en modalidad mixta.

“Lo que es el Diplomado de la Salud, 
cada seis meses se va a estar impartiendo 
y el de Desarrollo Humano, de acuerdo a la 
aceptación y a la presencia de las personas, 
veríamos para volver a retomarlo”, comentó.

Destacó que la dependencia universitaria 
a su cargo, está comprometida con ofrecer 

a todos los que forman parte de la Máxima 
Casa de Estudios, programas que contribuyan 
a mejorar su desarrollo personal y profesio-
nal, por lo que invitó a la comunidad universi-
taria a estar al pendiente de las redes sociales 
donde continuamente dan a conocer las acti-
vidades a las que se pueden sumar.

Para conocer las fechas de inicio, requi-
sitos y demás información sobre los diplo-
mados, los interesados pueden ingresar a 
la página web www.bienestaruniversitario.
uas.edu.mx; consultar las convocatorias 
publicadas en la cuenta de Facebook Bien-
estar Universitario UAS, donde igualmente, 
encontrarán el link de inscripción según co-
rresponda, o bien, acudir a las nuevas ofici-
nas de la UBU, ubicadas en Blvd. Miguel Ta-
mayo Espinosa de los Monteros, Desarrollo 
Urbano 3 Ríos, en el Campus Buelna.

MARTHA ORTEGA

Invita la UBU a inscribirse a los Diplomados Salud 
y Bienestar Integral y en Desarrollo Humano

Es un Diplomado donde se 
está trabajando en conjunto de 
manera integral más que nada 
para el bienestar y el desarrollo 
emocional, espiritual de los 
trabajadores y alumnos que 
deseen„.

Maestra Sofía Angulo de Madueña
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Como muestra del trabajo 
de investigación multidis-
ciplinario que promueve 
la Universidad Autónoma 

de Sinaloa (UAS), a través de la 
Unidad de Posgrado de la Facultad 
de Contaduría y Administración 
(FCA) y el Centro de Investigación 
y Docencia en Ciencias de la Salud 
(CIDOCS) colaboran en la creación 
del Proyecto “Aprovechamien-
to de la información electrónica 
estructurada a través de la inteli-
gencia estratégica para la investi-
gación en salud”.

El doctor Luiz Vicente Ovalles 
Toledo, investigador de la FCA, ex-
plicó que este proyecto es el traba-
jo de un estudiante del Doctorado 
en Administración Estratégica que 

realiza a partir del Programa de 
Fomento y Apoyo a Proyectos de 
Investigación (PROFAPI), que tiene 
como objetivo favorecer la inves-
tigación científica tecnológica y 
humanística de escuelas, faculta-
des, centros e institutos de la Casa 
Rosalina.

“Este proyecto consiste en la 
creación de un expediente virtual, 
donde el paciente por medio de 
una aplicación, que previamente 
el médico irá alimentando de in-
formación de la persona, como 
enfermedades, antecedentes clí-
nicos, y todo el historial médico, 
y si el paciente lleva consigo su 
propio expediente médico, en 
caso de visitar cualquier hospital”, 
refirió.

En ese sentido, el doctor 
Omar Valdez Palazuelos, respon-
sable de este proyecto, enfatizó 
que, debido a su giro médico, se 
cuenta con todo el apoyo del CI-
DOCS, para su aplicación en las 
instalaciones del Hospital Civil, 
que actualmente se encuentra en 
su primera etapa, que es la reco-
lección de datos, que los mismos 
médicos irán capturando, para 
después aplicar el proyecto y ob-
servar su función.  

Además, adelantó que con 
ello se tendrán diferentes benefi-
cios, ya que como se trata de una 
aplicación que se podrá descargar 
en el celular, llegarán alertas a los 
pacientes, para indicarles, desde 
cuándo les toca tomar su medi-

camento, hasta recordarle su cita 
con el médico y los distintos cui-
dados que debe tener, según sus 
padecimientos.

Valdez Palazuelos reiteró 
que este proyecto se encuentra 
en su etapa inicial, pero ha teni-
do un gran apoyo por parte de 
ambos centros educativos, ya 
que será una herramienta prác-
tica y novedosa para el campo 
de la medicina, que vendrá a 
ayudar tanto a los pacientes 
como a los médicos, haciendo 
más eficiente el tiempo, que, en 
el caso de la salud, es vital, para 
poder ayudar en las diversas 
enfermedades que aquejan a la 
sociedad.

HAXEL ROBLES

Colaboran la FCA y el CIDOCS en el diseño y manejo
de expedientes médicos desde una aplicación móvil

Luiz Vicen-
te Ovalles 
Toledo, 
investiga-
dor de la 
FCA.

Omar 
Valdez 
Palazuelos, 
responsa-
ble de este 
proyecto.

Yessika Mariana Cebreros Millán, 
especialista en créditos de la Fa-
cultad de Estudios Internacio-
nales y Políticas Públicas de la 

Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
exhortó a los ciudadanos a permanecer 
alertas ante los ofrecimientos de créditos 
rápidos, ya que se puede tratar de frau-
des o incluso de prestamistas que llegan 
al extremo de aplicar sistemas amena-
zantes para cobrar las deudas que se con-
traen.

Advirtió que antes de hacer cualquier 
compromiso con empresas o prestamistas, 

los ciudadanos deben consultar en el Siste-
ma de Registro de Prestadores de Servicios 
(SIPRES) y en la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios de 

Servicios Financieros (Condusef) para 
conocer si realmente estos repre-

sentan a instituciones debidamente 
acreditadas. 

“Aprovechando la situación de 
deuda les ofrecen créditos bien fá-
ciles, sin requisitos, hasta les piden 
un porcentaje de un 5 hasta un 10 
por ciento del valor del crédito y 
que con eso ya van a tener derecho 

a ese crédito y ¿qué ocurre? puede 
ser que sí se lo otorguen, pero en qué 

condiciones, inclusive ya una vez que se 
haya recibido ese crédito, cobran hasta de 

manera amenazante, otros de plano son 

Alerta especialista ante ofrecimientos de créditos rápidos

Yessika Mariana 
Cebreros Millán, 
especialista en cré-
ditos de la Facultad 
de Estudios Interna-
cionales y Políticas 
Públicas.

puro fraude”, subrayó
La especialista en créditos y académica 

de la UAS mencionó que es muy importante 
que la gente no dé datos personales a cual-
quiera puesto que los domicilios, números 
telefónicos, lugar donde trabajan y correos 
electrónicos pueden ser utilizados poste-
riormente por defraudadores que se dedi-
can a robar identidades.

Refirió que aún y cuando se trate de 
instituciones debidamente registradas ante 
el SIPRES y la Condusef, es muy importante 
que los ciudadanos comparen cuáles son 
los bancos e instituciones que cobran me-
nos intereses.

Recordó que ahora que la gente está 
muy gastada y se viene el regreso a clases 
se están recibiendo constantes llamadas o 
mensajes a los teléfonos celulares en los 
cuales se ofrecen créditos rápidos y sin 
grandes requisitos para obtenerlos.

Cebreros Millán indicó que los actua-
les son momentos en los cuales hay que 
pecar de precavidos para no caer en ma-
nos de prestamistas que son usureros y 
que se aprovechan de la necesidad de la 
gente.

“Hay que leer detalladamente los con-
tratos y checar que sean instituciones legal-
mente registradas, incluso revisar las pági-
nas oficiales que existen en internet antes 
de tomar cualquier decisión”, apuntó.

ALBERTO MORONES RIVAS

PARA SABER: 
Es muy importante que 
la gente no dé datos 
personales a cualquiera 
puesto que los domicilios, 
números telefónicos, lugar 
donde trabajan y correos 
electrónicos pueden ser 
utilizados posteriormente por 
defraudadores que se dedican a 
robar identidades.
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En un mundo globalizado estamos 
acostumbrados a pasar buena parte 
del día frente a pantallas de compu-
tadora, Tablet, celular, entre otros 

dispositivos electrónicos, hábito que está 
generando problemas oculares y de la vi-
sión entre un 70 y 75 por ciento de per-
sonas que usan los aparatos electrónicos, 
por ello el llamado es a controlar estos pe-
riodos de tiempo, destacó Rosalía Ramírez 
Jaimes.

La coordinadora de la Licenciatura en 
Optometría de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS) indicó que si bien, con el 
uso prolongado de dispositivos electróni-
cos no hay daño de radiación, y no repre-
senta peligro para los ojos, si se presentan 
una serie de molestias, las cuales se catalo-
gan como síntomas de “fatiga ocular”.

“Lo que sucede es que, aunque ten-
gan las personas una pequeña cantidad 
de ametropía o de error refractivo, ya sea 
miopía, hipermetropía o astigmatismo, se 
manifiestan precisamente por los tiempos 
en los que estamos expuestos a los instru-
mentos”, detalló.

La especialista en cuidado de los ojos 
manifestó que son diversas las molestias 
asociadas a la fatiga ocular, por ello es im-
portante detectarlas, especialmente du-
rante los días en los que más se utilizan las 
pantallas electrónicas.

“Principalmente ojos rojos, dolores de 
cabeza, lagrimeo, sensación de cansan-
cio o pesadez en los ojos, somnolencia, 
mucha gente como que le da sueño. Para 

enfrentar esto primeramente hay que me-
dir el tiempo de estar en exposición, hay 
una regla que ahorita estamos manejando, 
sugiriendo a todos los pacientes que ma-
nifiestan este cuadro sintomático, que se 
llama la regla de los 20-20-20, consiste en 
que cada 20 minutos de estar expuestos a 
las pantallas, debemos cerrar los ojos 20 
segundos, o bien mirar a 20 pies, que son 
más de 6 metros”, externó.

Ramírez Jaimes indicó que, aunque es-
tos problemas son sintomáticos y no pro-
vocan otra patología ocular u otro proble-
ma más severo, debemos prestar atención 
de cuánto tiempo nos exponemos a estos 
aparatos, dado que también podemos su-
frir el llamado “ojo seco”, lo cual se solu-
ciona principalmente con la colocación de 
fomentos tibios en los ojos, lavar las pesta-
ñas con shampoo de bebé y usar un lubri-
cante, como son gotas artificiales.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Los alimentos ricos en Omega-3, como 
la linaza, aceite de oliva, nueces, al-
mendras y algunos pescados, son ex-
celentes para la salud, pues ayudan a 

prevenir enfermedades cardiovasculares, 
como presión alta, derrame cerebrovascu-
lar e infarto de miocardio, expuso Marcela 
de Jesús Vergara Jiménez, nutrióloga de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS).

Apuntó que los alimentos ricos en 
Omega-3 también promueven el buen fun-
cionamiento del cerebro, ayudando a me-
jorar la concentración, atención y memo-
ria, además de evitar problemas anímicos, 
como la depresión.

“El Omega-3 es una grasa que está 
presente en muchos alimentos o aislado 
también por medio de un proceso de in-
dustrialización. Es un ácido que tiene una 
característica química que ayuda muchísi-
mo a una serie de reacciones y de situa-
ciones de prevención que ocurren en el 
organismo”, explicó.

La docente e investigadora de la Facul-
tad de Ciencias de la Nutrición y Gastrono-
mía de la UAS manifestó que existen tres 
tipos de Omega 3 los cuales se pueden en-
contrar especialmente en los peces del mar, 
como salmón, atún y sardina, además en las 
semillas como la chía, nuez y linaza, añadió 
que por sus beneficios esta grasa buena ha 
sido indicada como un nutriente esencial 
para una dieta saludable y balanceada.

“Omega-3 está muy involucrado en los 
procesos de crecimiento y desarrollo de los 
niños, está involucrado en todo lo que es la 
parte de la interconexión de las neuronas a 
nivel del sistema nervioso central, también 
hay una importancia porque conforma la 
parte de la membrana de las células y eso 
le da esas propiedades funcionales. Pero 

además los ácidos grasos Omega-3 están 
muy relacionados con un efecto vasodila-
tador, lo que ayuda a la coagulación san-
guínea y de la presión arterial”, detalló.

Así mismo Vergara Jiménez indicó que 
cuando la ingesta de alimentos ricos en 
esta grasa buena no es el adecuado, exis-
ten en el mercado suplementos, los cuales, 
de acuerdo a la edad y requerimientos de 
la persona, deben ser suministrados e indi-
cados por un nutriólogo o médico.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Alimentos con Omega-3 ayudan a 
prevenir enfermedades cardiovasculares

Uso prolongado de pantallas
aumenta los problemas en la visión

Marcela de Jesús 
Vergara Jiménez, 
docente e investiga-
dora de la Facultad 
de Ciencias de la 
Nutrición y Gastro-
nomía.

Rosalía Ramírez Jai-
mes, coordinadora 
de la Licenciatura en 
Optometría.

PARA SABER: 
Los alimentos ricos en 
Omega-3 también promueven 
el buen funcionamiento del 
cerebro, ayudando a mejorar 
la concentración, atención y 
memoria, además de evitar 
problemas anímicos, como la 
depresión.
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La temporada de calor trae consigo 
enfermedades que afectan a las mas-
cotas, entre ellas las dermatológicas, 
ya que hay bacterias que se activan 

con las altas temperaturas, afectando a los 
caninos principalmente.

Yesenia Osuna Ramos, responsable de 
Medicina Interna de la Facultad de Medi-
cina Veterinaria y Zootecnia de la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS) comentó 
que entre las más comunes está la sarna, la 
cual es una condición severa de la piel cau-
sada por varias especies de ácaros que vi-
ven en el pelo y la piel de un perro, además 
de ser un padecimiento que se puede con-
tagiar a los humanos, de ahí la importancia 
de atender oportunamente a las mascotas.

Expuso que los síntomas de la sarna 
incluyen pérdida de pelaje, junto con pica-
zón severa y enrojecimiento alrededor de 
las áreas afectadas.

La especialista mencionó también los 
piodermas, que es una patología ocasiona-
da por bacterias que se encuentran en la 
humedad, causando infecciones cutáneas 
de las mascotas como el prurito, el dolor y 
los cambios inflamatorios de la piel.

En relación a la aparición de infeccio-
nes en la dermis de las mascotas, Osuna 
Ramos dijo que esto dependerá en gran 
medida del estado general del paciente, es 

decir, si la mascota se encuentra desnutri-
da o si presenta algún problema que esté 
afectando su sistema inmunológico; inclu-
so señaló que hay razas más susceptibles 
a presentar lesiones en la piel, principal-
mente los perros braquiocefálicos como 
los pug y los bull dog.

Finalmente recomendó que, en caso de 
detectar algún problema en la piel de las 
mascotas, se requiere llevar a cabo estu-
dios para identificar el origen y administrar 
el tratamiento adecuado, ya que en ocasio-
nes, por cuestiones hormonales, pueden 
manifestar padecimientos dermatológicos 
que requieren tratamientos específicos y 
atención medica veterinaria.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Ante la presencia de la canícula en 
esta época del año es necesario 
tomar medidas preventivas para 
protegerse y evitar que los efec-

tos de altas temperaturas perjudiquen la 
salud de las personas, precisó el psicólogo 
universitario, Lenin Félix Salazar.

El docente de la Facultad de Psicología de 
la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
expuso que al ser Sinaloa uno de los estados 
en los que se registran temperaturas supe-
riores a los 40 grados centígrados, la pobla-
ción puede llegar a presentar diversas afecta-
ciones, entre ellas mentales y emocionales.

“Los efectos son muy variados, depen-
de del organismo de cada sujeto, puede 
manifestarse de diversas situaciones, por 

ejemplo: ansiedades, estrés, incluso en 
esta etapa de 40 días que llamamos caní-
cula, que es el veranillo para otros, se ven 
incrementados también cuadros de depre-
sión, esto sucede precisamente por el ca-
lor que a veces biológicamente es difícil de 
equilibrar”, explicó.

Mencionó que otros de los síntomas 
que pueden presentar las personas por el 
calor extremo son  irritabilidad, mal hu-
mor, cansancio, dolor de cabeza, deshidra-
tación, insolación, por mencionar algunas.

El también responsable del Centro de 
Servicios Psicológicos a la Comunidad, 
informó que, entre la población más vul-
nerable a padecer los efectos de las altas 
temperaturas, se encuentran los adultos 
mayores, los infantes, así como aquellos 
que llevan a cabo su actividad al aire libre 
o que desarrollan trabajos físicos arduos, 
por lo que recomendó a estos últimos be-
ber suficientes líquidos, protegerse del sol, 
ventilarse y tomar intervalos de descanso 
a la sombra.

“Podemos decir que somos sujetos 
constituidos en su mayoría por agua, en-
tonces al no estar bien hidratados o al no 
tener una hidratación adecuada, defini-
tivamente vienen los malos humores, los 
enojos, viene la poca tolerancia que a ve-
ces se observa en sujetos en su dinámica 

social”, comentó.
El psicólogo, subrayó la importancia 

de atender las medidas de prevención 
y de esa forma, evitar que la canícula 
afecta el estado de salud, por lo que 
recomendó a las personas mantener-
se bien hidratados, tomar suficiente 
agua durante día, evitar en la medida 

de lo posible la exposición al sol, sobre 
todo en las horas en las que la radiación 

ultravioleta es más intensa, además de uti-
lizar bloqueador y ropa ligera.

MARTHA ORTEGA

Altas temperaturas pueden
afectar la salud mental

Temporada de calor trae consigo 
problemas en la piel de las mascotas

Lenin Félix Salazar, 
docente de la Facul-
tad de Psicología.

Yesenia Osuna 
Ramos, responsable 
de Medicina Interna 
de la FMVyZ.

Los efectos son muy variados, 
depende del organismo 
de cada sujeto, puede 
manifestarse de diversas 
situaciones, por ejemplo: 
ansiedades, estrés, incluso 
en esta etapa de 40 días que 
llamamos canícula, que es 
el veranillo para otros, se 
ven incrementados también 
cuadros de depresión„.

Lenin Félix Salazar
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El regreso de las labores administrati-
vas en la Universidad Autónoma de 
Sinaloa se dio el pasado 8 de agosto 

donde de manera activa se retomaron las 
actividades universitarias en los diferentes 
centros de trabajo donde se atienden nece-
sidades de los alumnos previo al inicio del 
ciclo escolar 2022-2023.

Ante el retorno a las clases, el rector, 
doctor Jesús Madueña Molina mencionó 
que se ha dado un plazo para aquellos aspi-
rantes que no hayan culminado su proceso 
de inscripción y conminó a agilizarlo debi-
do a que vence el próximo viernes 19.

“Dimos de plazo para que todo mun-
do se ponga al corriente para que las clases 
empiecen de manera formal el día 22 (…)  
no le vamos a cerrar las puertas, todo aquel 
que quiera estudiar, ese es el compromiso”, 
explicó.

Asimismo, compartió que, gracias a los 
trabajos coordinados con los encargados de 
la seguridad de las instalaciones de la UAS, 
se tuvo un saldo blanco en este periodo va-
cacional donde se realizaron recorridos y un 
trabajo positivo de vigilancia.

“Gracias a Dios tuve comunicación per-
manente con el encargado de seguridad, día 
con día me entregaba un informe, Fernando 
está ahí en Personal y gracias a Dios tuvimos 
saldo blanco en nuestros planteles”, dijo.

Sobre el trabajo que se llevará a cabo en 
las escuelas de la Casa Rosalina para preve-
nir la viruela símica, o del mono, Madueña 
Molina sostuvo que esta semana se estaría 
presentando un el plan para salvaguardar la 
salud de todos los universitarios, mismo que 

se está puliendo en la Facultad de Medicina
“Está trabajando la Facultad de Medici-

na, vamos a seguir con todos los protocolos 
de Covid-19 y se presentará al Colegio de 
Directores que tendremos la próxima sema-
na y que a partir del 22 se implemente en 
todas las escuelas de la UAS”, apuntó.

Cabe destacar que el líder de los uni-
versitarios acudió a la Sesión Extraordi-
naria del H. Consejo Universitario donde 
se presentó una propuesta de apoyo a los 
trabajadores a quienes les está solicitando 
el Servicio de Administración Tributaria el 
pago de impuestos del ISR, por lo que se 
aprobó una bolsa con recursos para resarcir 
adeudos denominada “Apoyo para el bien-
estar social”.

“Son 3 mil 700 trabajadores adminis-

trativos sindicalizados protegidos con el 
convenio del 94, hay trabajadores que co-
bran a la semana (…) ya hay acuerdos. Hay 
universidades que no están cumpliendo con 
el enterado del impuesto y ejercerán (SAT) 
acción con las universidades”, declaró.

Mencionó que se llegó a acuerdos con la 
federación y gracias al apoyo del Subsecre-
tario de Educación Superior de la SEP, Lu-
ciano Concheiro Bórquez; y la titular de la 
Dirección General de Educación Superior e 
Intercultural, Carmen Rodríguez Armenta, 
se podrán realizar los pagos al SAT y con 
ello se apoyará a los trabajadores que menos 
ingresos tienen, por ello se dio la aproba-
ción de recursos para mejorar su poder ad-
quisitivo.

En tema político, el Rector aseguró que 

no se debe estigmatizar a la Universidad, 
luego de señalamientos de posible partici-
pación de trabajadores de la institución en 
elección interna de Morena. 

Descartó que la UAS estuviera involu-
crada y que él está enfocado a cumplir con 
los universitarios y manteniendo firme el 
compromiso de la calidad educativa, apoyo 
hacia la sociedad y respaldo a los trabaja-
dores.

“El que participen universitarios en las 
coyunturas eso no significa que sea la insti-
tución, que quede claro (…) que no quieran 
estigmatizar a la institución en una coyun-
tura. La Universidad Autónoma de Sinaloa 
en ese tiempo estaba de vacaciones, así es 
que no nos quieran involucrar”, expuso.

GABRIELA CAMACHO

Dimos de plazo para que 
todo mundo se ponga al 
corriente para que las clases 
empiecen de manera formal 
el día 22 (…)  no le vamos 
a cerrar las puertas, todo 
aquel que quiera estudiar, 
ese es el compromiso„.

Doctor Jesús Madueña Molina

EL RECTOR EN LOS
MEDIOS DE COMUNICACIÓN
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El Rector de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS), doctor Jesús Ma-
dueña Molina, acudió ante el Sub-
secretario de Educación Superior de 

la SEP, doctor Luciano Concheiro Bórquez, 
para abordar diversos temas instituciona-
les, principalmente gestionar el relaciona-
do con el SAT en aras de cumplir con los 
requerimientos de este órgano tributario, 
lo cual va por buen camino.

En esta reunión el funcionario federal se 
mostró solidario y empático en este tema 
con la Universidad, sobre todo porque se 
trata de una situación que no es exclusiva 
de esta casa de estudios, lo cual posibilita 
resolver la problemática ante el SAT.  

La Casa Rosalina en cumplimiento de las 
nuevas disposiciones fiscales y como se dio 
a conocer en la última Sesión del H. Consejo 
Universitario, ya está armonizando lo nece-
sario y está llevando a cabo el denominado 
“timbrado de nómina”.

Como resultado de 
esta gestión se estableció 
un acuerdo para buscar 

apoyar a los trabajadores 
administrativos sindicaliza-

dos que perciben menos sala-
rio para que no se vean afecta-

dos con el descuento del ISR, el cual 
ya se aplicó en la primera semana del 

Continúa el Rector las gestiones con el 
Subsecretario de Educación Superior

• Se abordaron diversos 
temas institucionales, 
principalmente el 
relacionado con el SAT en 
aras de cumplir con los 
requerimientos de este 
órgano tributario

PARA SABER: 
Como resultado de esta gestión 
se estableció un acuerdo para 
buscar apoyar a los trabajadores 
administrativos sindicalizados 
que perciben menos salario para 
que no se vean afectados con el 
descuento del ISR, el cual ya se 
aplicó en la primera semana del 
presente mes.

presente mes.
Concheiro Bórquez ponderó el queha-

cer de la UAS y su compromiso social que 
siempre ha mostrado y más recientemente 
porque inició los trabajos para incorporarse 
en el Plan de Acción para la Transformación 
Educativa en Salud a través de la formación 
de recursos humanos con mayor perfil so-
cial y de atención comunitaria, estrategia 

del Gobierno Federal y que ha sido impulsa-
da entre las universidades que cuentan con 
Escuelas y Facultades de Medicina por el 
propio Subsecretario y que busca construir 
un sistema de salud que garantice a toda la 
población atención médica oportuna, equi-
tativa, incluyente y de calidad en sus pro-
pias comunidades.

ROCÍO IBARRA
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS), a través de su Rector, el doc-
tor Jesús Madueña Molina, refrendó 
el compromiso para contribuir en el 

Plan de Acción para la Transformación Edu-
cativa en Salud a través de la formación de 
recursos humanos con mayor perfil social y 
de atención comunitaria.

En las instalaciones del Palacio de la 
Escuela de Medicina de la UNAM, se reu-
nieron los rectores de 26 universidades del 
país, entre ellas la Casa Rosalina, y los direc-
tores de sus facultades de Medicina, enca-
bezados por el Secretario General Ejecutivo 
de la ANUIES, maestro Jaime Valls Esponda, 
con los subsecretarios de Educación Supe-
rior de la SEP, doctor Luciano Concheiro 
Bórquez, de Prevención y Promoción de la 
Salud, doctor Hugo López Gatell y con el 
director general del IMSS, maestro Zoé Ro-
bledo Aburto. 

El propósito de este encuentro, que se 
llevó a cabo por iniciativa del doctor Con-
cheiro Bórquez, fue dar a conocer la estra-
tegia del Gobierno Federal para la trans-
formación de los servicios de salud para el 
bienestar, y en especial, identificar las áreas 
de oportunidad para la participación activa 
de las Instituciones de Educación Superior, 
dicha estrategia consiste en impulsar la fe-
deralización de los servicios de salud con el 
fin de construir un sistema nacional de sa-
lud que garantice a toda la población mexi-
cana atención médica oportuna, equitativa, 
incluyente y de calidad en sus propias co-
munidades.

El Rector de la UAS estuvo acompaña-
do por el director de la Facultad de Medi-
cina, doctor Luis Alberto González García 
y los doctores Everardo Quevedo Castro y 
José Alfredo Contreras Gutiérrez, y enfatizó 
que se continuará trabajando para lograr 
los cambios que requiere el Sector Salud, 
además refrendó el propósito de seguir en 
conjunto con las autoridades federales de 
la SEP y de Salud para alcanzar los objetivos 
planteados. 

Durante la reunión se expuso la proble-
mática actual del sector en la formación de 
recursos humanos en el tema del proceso 
de internado médico, pregrado y servicio 
social, así como de las residencias médicas, 
ya que se identificó que en el país hay mé-
dicos y enfermeras, pero se tiene deficien-
cia en la atención de primer nivel a la po-
blación y que se deriva de las condiciones 

geográficas y sociales, por ello se busca la 
estrategia desde las universidades para for-
mar los recursos humanos más adecuados, 
es decir, médicos generales con mayor per-
fil social y de atención comunitaria.

Al respecto, la UAS ha trabajado con sus 

Refrenda la UAS el compromiso para contribuir en el Plan 
de Acción para la Transformación Educativa en Salud

PARA SABER: 
El propósito de este encuentro, 
fue dar a conocer la estrategia 
del Gobierno Federal para la 
transformación de los servicios 
de salud para el bienestar, y en 
especial, identificar las áreas de 
oportunidad para la participación 
activa de las Instituciones de 
Educación Superior, dicha 
estrategia consiste en impulsar 
la federalización de los servicios 
de salud con el fin de construir 
un sistema nacional de salud 
que garantice a toda la población 
mexicana atención médica 
oportuna, equitativa, incluyente 
y de calidad en sus propias 
comunidades.

programas educativos e incrementó en un 
33 por ciento las materias relacionadas con 
la Salud Pública.

El director del IMSS, Zoé Robledo, expu-
so las estrategias que han implementado 
como aumentar el número de residencias, 

entre otras, mientras que el Subsecretario 
López Gatell dio a conocer que identificaron 
que en el país la medicina está fragmentada 
ya que se forman médicos para llegar a ser 
especialistas y se descuida la atención en el 
área de salud pública.

Los rectores por su parte plantearon la 
necesidad de mejorar las condiciones de 
los médicos en internado y en servicio so-
cial y sobre todo cuidar la seguridad de los 
pasantes.

ROCÍO IBARRA
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) participa en el Foro Regional para 
la Armonización de la Ley General de 
Educación Superior y el Rector, doctor 

Jesús Madueña Molina opinó que la propues-
ta que presenta el Congreso del Estado de Si-
naloa es buena e incluye todos los aspectos 
que contempla la Ley Federal, por lo que ven-
drá a fortalecer la educación en la entidad.

“No veo detalles que vengan a contra-
poner esa disposición; le pedí al área jurí-
dica que trabajara de manera coordinada 
con la Comisión de Educación del Congreso, 
como principal universidad en el estado por 
su matrícula y sus niveles de calidad, que 
estemos atentos para que salga lo mejor 
que venga a fortalecer la educación en el 
estado”, compartió Madueña Molina en el 
marco del Foro que reunió a legisladores y 
representantes de autoridades educativas 
de los estados de Sonora, Sinaloa, Baja Ca-
lifornia, Baja California Sur, Durango y Chi-
huahua, así como a rectores y directores de 
instituciones de educación superior.

El Rector ponderó que el Subsecretario 
de Educación Superior de la SEP, doctor Lu-
ciano Concheiro Bórquez, siga de cerca este 
tema, ya que siempre ha sido un aliado de 
las instituciones de educación superior y 
detalló que los aspectos que no deben fal-
tar en esta armonización de la Ley son la au-
tonomía de las universidades, la cobertura 
universal, la gratuidad y la inclusión.

Enfatizó que la UAS cumple con mu-
chos de los preceptos de la Ley General 
como la cobertura universal, la inclusión y 
con tomar la educación como un derecho 
humano, de tal forma que camina delante 
de otras instituciones, “pero siempre bus-
cando la mejoría de la cobertura en el es-
tado de Sinaloa”, solo falta el aspecto de la 
gratuidad, pero se está en espera de que el 
Congreso de la Unión apruebe los recursos 
para dar ese paso.

El Foro Regional fue inaugurado por la 
Secretaria de Educación Pública y Cultura, 
licenciada Graciela Domínguez Nava, en 
representación del Gobernador del Estado, 
doctor Rubén Rocha Moya. 

El diputado José Manuel Luque Rojas, 
Presidente de la Comisión de Educación Pú-
blica y Cultura del H. Congreso del Estado, 
informó que desde el año pasado trabajan 
en la revisión de las posibles rutas de ar-
monización y elaboraron un cuadro compa-
rativo de la Ley General con una iniciativa 

presentada por el Partido Sinaloense (PAS), 
una que elaboró la propia Comisión y otra 
de la Subsecretaría de Educación Superior, 
y se convocó a un Parlamento Abierto los 
días 17, 24 y 31 de agosto y 7 de septiem-
bre, donde se analizarán estos documentos.

La diputada Flora Tania Cruz Santos, 
Presidenta de la Comisión de Educación de 

la H. Cámara de Diputados, expresó que 
este Foro tiene como propósito acompañar 
a las legislaturas con respeto a la autono-
mía de los estados y valoró la colaboración 
interinstitucional.

Por su parte el maestro Ramón Cárde-
nas Villareal, Coordinador de Proyectos Es-
peciales y Vinculación de la Subsecretaría 

de Educación Superior de la SEP, expuso 
que, a un año de esta norma, se han logrado 
importantes avances en su instrumentación 
y opinó que la armonización de la Ley es un 
reto mayúsculo porque se trata de adaptar 
las disposiciones a las realidades y particu-
laridades de cada entidad federativa.

ROCÍO IBARRA

Participa la UAS en el Foro Regional para la 
Armonización de la Ley General de Educación Superior

El Rector de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS), doctor Jesús 
Madueña Molina se reunió con el 
Subsecretario de Educación Supe-

rior de la SEP, doctor Luciano Concheiro 
Bórquez y la titular de la Dirección Gene-
ral de Educación Superior Universitaria e 
Intercultural (DGESUI), doctora Carmen 
Rodríguez Armenta, en donde se aborda-
ron temas concernientes a la gestión para 
el fortalecimiento institucional.

En dicha reunión también se trató el 
tema relacionado con la ampliación de la 
infraestructura para la atención del cre-
cimiento de la matrícula, ya que la UAS 
brindará cobertura del 100 por ciento de 
los aspirantes a los niveles medio supe-
rior y superior para el ciclo escolar 2022-
2023, incluso se aceptará a todos los jó-
venes que deseen ingresar a las carreras 
con mayor demanda como son Medicina 

General, Enfermería, Odontología y Ar-
quitectura.

En ese sentido, el Rector precisó al 
doctor Concheiro Bórquez que se brindó́ 
respuesta favorable a la totalidad de soli-
citantes de ingreso, donde se aceptaron a 
26 mil 65 en preparatoria y 27 mil 56 en 
profesional, para dar un total de 53 mil 
121 espacios, lo cual significa un 25 por 
ciento más de estudiantes que los inscri-
tos en el pasado ciclo escolar, para lo cual 
se contemplan mil 575 grupos en bachi-
llerato y mil 955 grupos en licenciatura.

Madueña Molina calificó esta como 
una reunión muy provechosa para la 
Universidad ya que también se abordó la 
implementación del Plan de Salud para el 
Bienestar, que se llevará a cabo en coor-
dinación con el Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) y Gobierno del Estado 
de Sinaloa para la formación de médicos, 

enfermeros y enfermeras en lo general y 
en las especialidades, para plantear así 
una aportación desde la entidad, y desde 
la región.

Dicho plan es de total beneficio para 
la comunidad universitaria y la sociedad 
en general, por lo que la UAS está en la 
mejor disposición de aportar en la mejora 
de la salud de las personas.

De igual forma, en el encuentro se 
planteó el seguimiento al tema del Servi-
cio de Administración Tributaria (SAT), en 
el que se continúa con las gestiones para 
llegar a un acuerdo que incluye la partici-
pación de las UAS, el Gobierno del Estado 
y la Federación para resolver este proble-
ma, que al igual que la Máxima Casa de 
Estudios Sinaloense, hay más universida-
des que tienen estos procesos abiertos 
con el SAT.

ROCÍO IBARRA

Aborda el Rector con autoridades de Educación Superior
temas referentes al fortalecimiento institucional
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La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) informa que se amplía hasta el 
19 de agosto la fecha de pago de los 
recibos de inscripción para ingresar a 

bachillerato y licenciatura en el Ciclo Esco-
lar 2022-2023, con el propósito de apoyar a 
aquellos jóvenes que no hayan podido hacer 
este trámite, lo culminen lo antes posible.

El director general de Servicios Escola-
res, doctor Alfonso Mercado Gómez, dio a 
conocer que, por indicaciones del Rector, 
doctor Jesús Madueña Molina, se acordó 
ampliar la fecha para facilitar el pago de 
inscripción, ahora los interesados tendrán 
dos semanas para realizarlo.

“Ha habido llamadas de padres de fa-
milia y de aspirantes de que no pagaron 
los recibos por diversas circunstancias y el 
recibo se venció el 29 de julio, vamos sa-
liendo de una reunión con el Rector donde 

se plantearon las diferentes necesidades, 
sobre todo en el proceso de inscripción to-
mando en cuenta las situaciones que viven 
los padres de familia y para apoyar a los jó-
venes a que puedan cursar una carrera, y 
se autorizó que ampliáramos el recibo para 
que los jóvenes puedan pagarlo para el 19 
de agosto”, dijo.

Mercado Gómez detalló que quien 
cuenta ya con su recibo debe ingresar nue-
vamente a la página y descargar el nuevo 
recibo de pago, el cual tendrá la vigencia 
actual para pagar su inscripción a más tar-
dar el 19 de agosto.

“Hacer el llamado a los padres de fa-
milia a que estén muy pendientes del pro-
ceso de inscripción, que llevan sus hijos y 
que estén atentos de que se haga el pago 
correspondiente porque es lo que les da su 
estatus de alumno una vez que sube su ex-

Amplían al 19 de agosto el plazo
para pagar el recibo de inscripción

Ante el inicio del nuevo ciclo es-
colar, la Dirección General de Es-
cuelas Preparatorias (DGEP) de 
la Universidad Autónoma de Si-

naloa (UAS) retomará el proceso de Certi-
ficación de Microsoft Word 2016, por ello 
se convoca a la planta académica a que se 
inscriban al próximo entrenamiento que 
se realizará del 30 de agosto al primero de 
septiembre, en la idea de que el examen 
de certificación se realice el viernes 2 de 
septiembre en el Centro de Cómputo Uni-
versitario, en punto de las 10:00 horas.

Lo anterior fue informado por Claudia 

de Anda Quintín, coordinadora estatal de 
la Academia de Informática de la DGEP, 
quien destacó que este proceso de certi-
ficación es en la idea de contribuir en el 
desarrollo integral de los estudiantes de 
bachillerato de la UAS, así como mejorar 
el desempeño docente de las unidades 
académicas y con ello incidir en la calidad 
educativa del estudiantado.

“En este ciclo escolar nuestros obje-
tivos son un poco más ambiciosos, que-
remos lograr que un alto porcentaje de 
docentes de nuestra Universidad logren 
certificarse en al menos uno de los progra-

mas de ofimática que ofrece este proyecto 
de certificación y capacitación de la Univer-
sidad. También queremos lograr un mayor 
número de estudiantes, puesto que en el 
ciclo escolar anterior es donde quedamos 
un poquito más abajo”, enfatizó.

La académica universitaria puntualizó 
que lograr una certificación de esta índole 
permite la obtención de credenciales in-
ternacionales que avalan el conocimiento 
de los docentes, además de que con esto 
la UAS ratifica la calidad de formación de 
sus académicos en las habilidades digita-
les que transmiten en el aula.

“A fines de septiembre iniciaremos 
con un grupo más extenso hacia las uni-
dades académicas”, detalló.

Así mismo expresó que en el ciclo an-
terior se logró que 67 docentes fueron 
certificados, de los cuales la mayoría son 
administradores de plataformas, dado 
que se está trabajando con el proyecto del 
Rector, doctor Jesús Madueña Molina, en 
el eje estratégico 4 en el que señala que el 
docente debe tener habilidades y proveer 
de herramientas al estudiante para que 
pueda lograr sus objetivos.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Busca la DGEP incrementar el número de docentes y estudiantes certificados en Microsoft Word

pediente completo y pagado la inscripción 
correspondiente (…) recordemos que el ci-
clo escolar inicia el 22 de agosto con clases 
presenciales, por lo tanto, ya deben haber 
culminado su proceso de inscripción para 
contar con grupo y número de alumno”, 
explicó.

Señaló que el proceso de inscripción va 
bien respecto a ciclos anteriores y también 
de acuerdo con lo planeado para el inicio 
del nuevo ciclo escolar, y esto se debe a que 
prácticamente todos los controles escola-
res de las escuelas y facultades hicieron un 
excelente trabajo.

“Desde aquí mi reconocimiento a los 
responsables y auxiliares de controles esco-
lares que sacrificaron sus vacaciones para 
poder revisar los expedientes académicos, 
las fotografías, asignarle el recibo al aspi-
rante para que pudiera completar su proce-

Hacer el llamado a los padres 
de familia a que estén muy 
pendientes del proceso de 
inscripción, que llevan sus 
hijos y que estén atentos 
de que se haga el pago 
correspondiente porque es 
lo que les da su estatus de 
alumno una vez que sube 
su expediente completo 
y pagado la inscripción 
correspondiente„.

Alfonso Mercado Gómez

so de inscripción y vamos con los números 
muy avanzados; preparadas las escuelas, ya 
el día 8 regresan las escuelas a afinar deta-
lles de sus condiciones de infraestructura y 
sanitizar espacios, ya estamos en condicio-
nes de iniciar el día 22 las clases de manera 
formal con nuestros alumnos en aula”, ma-
nifestó el funcionario universitario al agre-
gar que los maestros inician labores el 15 
de agosto con la semana de capacitación 
docente y disciplinar.

ROCÍO IBARRA
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La Reserva Ecológica Nuestra Señora 
Mundo Natural, ubicada en la serra-
nía del municipio de Cosalá, ofrece 
una diversidad de recursos que son 

bien aprovechados por nuestros estudian-
tes, docentes e investigadores, apuntó el 
doctor Jesús Armando Corrales Barraza.

El Secretario Académico de la Facul-
tad de Ciencias de la Tierra y el Espacio 
(FACITE), señaló que recientemente se ha 
planeado una serie de proyectos para dar 
mayor difusión a este espacio de la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa (UAS), en la 
idea de fortalecer el ecoturismo y la activi-
dad científica y académica.

“La Facultad de Ciencias de la Tierra y 
el Espacio, desarrolló un plan de activida-
des académicas para el apoyo científico y la 
divulgación cultural de la Reserva. En la Re-
serva, existe el Centro de Astronomía, que 
es operado por algunos de nuestros docen-
tes y se realizan actividades de observación 
de cuerpos celestes y se hace monitoreo de 

la basura espacial”, comentó.
En ese sentido, mencionó que una de 

las intenciones es dar a conocer lo que se 
hace en la Reserva, y en los espacios que en 
ella se encuentran, como lo es el Centro de 
Astronomía y que, los visitantes escuchen 
de voz de los propios alumnos y maestros, 
de qué forma impacta a la sociedad y al pla-
neta las investigaciones que ahí se generan.

Para ello, informó que trabajan bajo un 
cronograma de visitas a la Reserva para que 
tanto alumnos como profesores, puedan 
desarrollar actividades acordes y afines a 
sus carreras y en conjunto puedan llevarse 
a cabo de manera continua acciones que 
contribuyan a la difusión cultural con los 
habitantes del municipio y los turistas. 

Dijo que otra de las actividades que rea-
liza la comunidad de la FACITE, son los cines 
astronómicos, talleres de dibujo, talleres de 
observación de manchas solares, de obser-
vación de la luna, de constelaciones, y que 
también se pretenden realizar talleres de 

Aprovecha comunidad de la FACITE los 
recursos que brinda la Reserva Ecológica

Jesús Armando 
Corrales Barraza, Se-
cretario Académico 
de la FACITE.

La Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS), a través de su 
Facultad de Filosofía y Letras 
(FFyL) invitó a la comunidad 

universitaria e interesados a inscribir-
se al Curso de Griego en su primera 
edición, el cual dará inicio el próximo 
10 de septiembre.

Jorge Alberto Noriega Alfaro, secre-
tario académico de la FFyL indicó que 
este curso se adiciona a la oferta y ser-
vicios brindados en la facultad, siendo 
esta una lengua que difícilmente se en-
cuentra en las escuelas de idiomas, por 
lo que será impartido por el maestro 
José Francisco Juárez Barrera.

“Tiene el sentido de orientar a los 
estudiosos de humanidades, precisa-
mente en el estudio de esta lengua 
clásica y de los textos de naturaleza 
humanística básicamente, es un curso 
pensado para estas personas especiali-
zadas en la materia y que se agrega a la 
oferta educativa de la Facultad”, explicó.

El maestro en ciencias resaltó 
que, aunque haya sido pensado para 
estudiosos de las humanidades, los 
interesados de las demás unidades 
académicas y egresados son bienve-
nidos, ya que conocer de los orígenes 
de la lengua puede complementar el 
entendimiento de su carrera.

“El concepto es que las personas 
continúen con su formación, aunque 
hayan terminado de alguna manera 
sus programas en su momento, si son 
literatos, filósofos, filólogos, soció-
logos, entre otras, creo que siempre 
está abierta la posibilidad de que por 
medio de la oferta de la UAS puedan 
seguirse formando”, destacó.

Agregó que el Curso de Griego 
que tiene una duración de seis meses, 
al igual que el Curso de Latín ofertado 
en la unidad académica, cuenta con 
un cupo limitado, y con un costo de 
doscientos pesos al mes.

Para mayores informes, Noriega 
Alfaro invitó a comunicarse por me-
dio de la página oficial de Facebook 
Facultad de Filosofía y Letras UAS, 
llamando al número 667 715 36 86 o 
acudiendo a sus instalaciones.

ANTONIO ARBALLO

Invita la Facultad de
Filosofía y Letras
a inscribirse en el
Curso de Griego

elaboración de cuates de agua bajo presión.
“Estas cuestiones astronómicas las 

aprovechamos en gran medida, la Facultad 
de Ciencias de la Tierra y el Espacio, cuenta 
con una variedad de telescopios, estos son 
operados por alumnos y maestros capacita-
dos en su manejo, pueden ir y mostrarle a 
la población cómo funciona, también invi-
tamos a los aficionados a la astronomía a 
que lleven sus propios telescopios y se les 
puede dar o brindar algún tipo de capacita-
ción”, indicó.

De la misma forma, señaló que entre 
los proyectos que se implementarán, se 
encuentra la medición de los senderos para 
que los turistas puedan recorrer y disfru-
tar de las rutas de una forma planeada, 
así como la actualización cartográfica de la 
zona, mediante el uso de drones.

“Basados en los lineamientos y en las 
recomendaciones de nuestro señor Rector, 
queremos que la sociedad sinaloense en 
una primera instancia se lleve plasmado 
qué es la Universidad Autónoma de Sinaloa 
y qué es lo que hay dentro de la institución, 
qué es lo que se está haciendo y que digan 
sabes qué, las Licenciaturas en Astronomía,  
en Geodesia o en Geomántica, están den-
tro de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
y realizan este tipo de actividades que pue-
den impactar”, manifestó.

Compartió que este es un trabajo integral 
en el que están participando diferentes uni-
dades académicas para que las personas que 
visiten el centro ecoturístico, disfruten los 
recursos naturales que este ofrece y que co-
nozcan no sólo sobre flora, la fauna, el cómo 
está constituido el suelo y el subsuelo del lu-
gar, sino que además aprendan a través de los 
talleres y conferencias, lo que la máxima casa 
de estudios ofrece a la población.

MARTHA ORTEGA
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La Facultad de Psicología de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
convoca a estudiantes del noveno 
semestre y a egresados, a participar 

en los diferentes diplomados que ofertará 
en modalidad mixta, virtual e híbrida, para 
el primer semestre del ciclo escolar 2022-
2023.

Luis Alessandri Pérez Arellano, coordi-
nador de la Unidad de Posgrado y Forma-
ción Continua del plantel, informó que en 
este periodo se lanzó la convocatoria de 
cinco programas de diplomados profesio-
nalizantes, cuyo objetivo es capacitar, ac-
tualizar y brindar herramientas a los par-
ticipantes.

“Uno es Gestión de Recursos Humanos, 
el otro es Psicoterapias Basadas en la Evi-
dencia, el de Escenarios Contemporáneos 
de Evaluación e Intervención en Psicología, 
el Diplomado en Psicoterapia Cognitivo 
Conductual y el de Psicología de la Salud. 
En este caso, el de Recursos Humanos es 
virtual”, indicó.

En ese sentido, señaló que los progra-
mas tienen una duración aproximada de 
tres meses y que la modalidad, los días y 
el horario en que se desarrollarán las sesio-
nes, va a depender del diplomado que el 
interesado elija cursar.

Además, resaltó que cada uno de los di-
plomados será impartido por docentes con 
alta experiencia en la rama de la psicología 
y especialistas en las áreas a abordar.

“El costo de los diplomados es de 6 mil 
pesos y cualquier requisito a cubrir o cual-
quier duda pueden acercarse a la Unidad 
de Posgrado y Formación Continua”, men-
cionó.

El docente universitario, agregó que 
cualquiera de los diplomados que oferta la 
facultad, pueden emplearse como opción 
de titulación y que, entre los requisitos que 
se solicitan se encuentra: llenar el formu-
lario de inscripción, carta de exposición de 
motivos, CURP, cubrir el pago de inscrip-
ción, por mencionar algunos.

Los interesados en formar parte de al-
guno de los diplomados, pueden consultar 
las bases de la convocatoria en la cuenta de 

Facebook: Facultad de Psicología Incluyen-
te UAS Oficial, o bien, pueden comunicarse 
a los teléfonos 667 713-34-85 y 667 716-11-
29 ext. 115.

“Hacemos la invitación a toda la comu-
nidad estudiantil y egresados a acercarse 
al departamento de Posgrado y Formación 
Continua, para que conozcan y puedan lle-
var a cabo un diplomado ya sea como opción 
de titulación o para formación continua y ac-
tualización”, invitó Pérez Arellano.

MARTHA ORTEGA

Lanza la Facultad 
de Psicología 
convocatoria 
de su oferta de 
diplomados

Con la misión de romper la ba-
rrera idiomática, la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) a 
través del Centro de Estudio de 

Idiomas (CEI) Culiacán y las unidades 
ubicadas en Los Mochis, Guasave, Gua-
múchil, Navolato y Mazatlán, llevará a 
cabo del 15 al 19 de agosto las inscrip-
ciones para los cursos de inglés, francés, 
italiano, japonés, español, portugués y 
alemán. 

El director de la unidad Culiacán, 
doctor Rigoberto Rodríguez García, in-
formó que las fichas estarán disponibles 
a partir de las 9 de la mañana, y den-
tro de los requisitos está ser mayor de 

14 años para cursos intersemanales y 
mayor de 18 para los cursos sabatinos, 
copia de la CURP, acta de nacimiento 
(original y copia) y el pago de la cuota 
trimestral.

Asimismo, mencionó que el obje-
tivo es recuperar la matriculación per-
dida durante la pandemia, por lo que 
incorporarán lo aprendido para brindar 
una mayor a atención a los estudiantes 
mediante clases presenciales y en línea, 
logrando certificar a los alumnos con re-
conocimiento internacional.

“Nuestros maestros se capacitaron y 
tomaron todos los cursos en línea para 
poder atender a jóvenes a través de las 
plataformas, de esta manera, estamos 
buscando tener por lo menos un grupo 
de cada nivel, de cada idioma, en línea 
(…) el resto de los horarios, serán pre-
sencial, toda vez que la gran mayoría 
de las personas ha optado por las clases 
presenciales, ya que se aprende mejor 
estando frente a frente”, indicó.

De igual manera, destacó el gran be-
neficio que representa el poder estudiar 
un segundo o tercer idioma, ya que les 
permite cursar un posgrado, abre opor-
tunidades laborales y relaciones interna-
cionales.

Rodríguez García invitó a los intere-
sados en inscribirse a los cursos de nue-
vo ingreso a consultar su página oficial 

idiomas.uas.edu.mx, en donde po-
drán encontrar más información de 

horarios, idiomas, turnos, y días.
“Jóvenes los esperamos a to-

dos el próximo día lunes 15 de 
agosto para inscribirse, los invi-
tamos sobre todo para que es-
tén aquí desde la primera hora, 
abriremos las puertas desde las 

8 de la mañana hasta las 6 de la 
tarde; no dejen de estudiar una se-

gunda lengua, es importante desde 
ahorita irse preparando”, concluyó.

ANTONIO ARBALLO

CENTRO DE ESTUDIO
DE IDIOMAS

Abre este 15 
de agosto las 
inscripciones para 
nuevo ingreso

Luis Alessandri Pérez 
Arellano, coordina-
dor de la Unidad de 
Posgrado y Forma-
ción Continua del 
plantel.

Con el inicio del nuevo ciclo es-
colar 2022-2023 que está por 
arrancar el 22 de agosto en la 
Universidad Autónoma de Sina-

loa (UAS), la Estancia Infantil está ofre-
ciendo a los estudiantes de bachillera-
to, licenciatura o posgrado con hijos de 
12 a 36 meses, los servicios del cuidado 
de los infantes, en la idea de que no 
trunquen la formación académica, es 
por ello de ya deben hacer el trámite 
de inscripción o reinscripción a dicha 
dependencia, informó Ariadna Angulo 
García.

“Buscamos ayudar a todo nuestro 
estudiantado a que culmine sus estu-
dios, que el tener hijas e hijos no sea 
un impedimento para que ellos puedan 
avanzar, profesionalizándose y poder 
buscar mayores oportunidades en su 
vida”, destacó.

La responsable de la Estancia Infantil 
de la UAS dio a conocer que este pro-
ceso de inscripción y reinscripción para 
los niños de hijos de estudiantes está 
abierto desde el pasado 8 de agosto y 
continuará de esta forma, en la idea de 
que ya el 22 que inician formalmente las 
clases, tengan resuelta la situación del 
cuidado de sus hijos.

“Sobre los requisitos que pedimos 
están que sea estudiante de la UAS, 
no importa con el promedio que in-
grese, cursar sus clases en el horario 
que nosotros prestamos el servicio, 
que es de 6:30 a 3:00 de la tarde”, en-
fatizó.

Angulo García enfatizó que el servi-
cio que se brinda a los pequeños es to-
talmente gratuito y expresó que es de 
alta calidad, por lo que el estudiante lo 
único que debe hacer es rendir acadé-
micamente y mantener un promedio 
mínimo de 8.

Puntualizó que si los interesados 
tienen alguna duda sobre la documen-
tación, pueden llamar al número tele-
fónico 667 712 42 49, aunque dijo que 
lo que se está solicitando es el kardex, 
una constancia de estudios de la unidad 
académica donde se cursa, además de 
algunos requisitos que se les estarán 
solicitando al momento de que acudan 
a las oficinas de la Estancia Infantil ubi-
cada en la colonia Fovissste Chapulte-
pec.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Estancia Infantil UAS 
llama a estudiantes a 
inscribir a sus hijos
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Con la finalidad de continuar ofre-
ciendo la calidad educativa que 
distingue a esta Máxima Casa de 
Estudios, la Facultad de Arquitectu-

ra (FAUAS) de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) ofreció a su personal docente 
el Curso taller-disciplinar: “Planeación di-
dáctica para la enseñanza de la Arquitec-
tura desde el enfoque basado en compe-
tencias”, el cual es dirigido por la maestra 
en ciencias Maribel Prieto Alvarado y las 
doctoras Marilú Guerrero Caro y Margarita 
Zazueta Hernández.

De acuerdo con la directora de la FAUAS, 
doctora Armida Llamas Estrada, este curso 
fue organizado a partir de las instrucciones 
institucionales del Rector, doctor Jesús Ma-
dueña Molina, junto a la Secretaría Acadé-
mica Universitaria (SAU) y la Dirección Ge-
neral de Educación Superior (DGES).

“Este taller se basa en que los docen-
tes nos prepararemos al inicio del progra-
ma semestral, y las doctoras que prepa-
raron estos talleres son docentes de esta 
misma facultad, donde ellas exponen, y 
se prepararon con un enfoque a lo que 
nosotros necesitamos como arquitectos, 
en el área disciplinar de la arquitectura”, 
explicó. 

De igual manera, expresó que el curso, 
cuyo inicio fue el pasado 10 de agosto, ha 
obtenido una respuesta favorable por parte 
de los docentes, quienes han puesto toda 
su disposición en continuar preparándose 
mediante estos talleres, que beneficia a 
toda la comunidad universitaria.

“Iniciamos esta semana intensa, traba-
jamos todas las vacaciones para tenerles 
preparado esto y obtuvimos buena res-
puesta de parte de los docentes, estuvo 
bastante llena la sala de los maestros, ellos 
bien interesados, algunos que no pudieron 
llegar se están incorporando, (…) todos muy 
activos, por lo que les agradezco mucho el 
que hayan asistido y tomado en cuenta la 
convocatoria porque de ahí parte todo”, ex-
puso.

También agregó que el curso se está im-

Capacita la 
FAUAS a sus 
docentes para 
una mejora 
educativa

En apoyo a la formación académi-
ca integral de los estudiantes, la 
Facultad de Historia de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 

brinda a los jóvenes, a través de sus pro-
fesores que se involucran activamente en 
la planeación, ejecución y seguimiento de 
programas y cursos complementarios, el 
soporte en su Programa de Tutorías, com-
partió Venecia Lara Caldera.

La doctora en Historia, responsable 
del departamento de Tutorías manifes-
tó que todo este apoyo que reciben sus 
estudiantes es en razón de que salgan al 
mercado laboral con mejores competen-
cias propias como historiadores.

“Estamos a principios del ciclo escolar 
y arrancamos con la asignación de tutores 
y a la par estamos invitando a los profeso-

res a que tomen el curso de inducción a 
la tutoría, es un curso que se oferta para 
toda la Universidad Autónoma de Sina-
loa, estamos orgullos de que la mayoría 
de nuestros tutores lo han tomado algu-

na vez va por su cuarta edición”, detalló.
En ese aspecto, especificó que la ma-

yoría de sus docentes lo han tomado al 
menos alguna vez en ediciones anterio-
res, quedando habilitados para ser res-
ponsables como tutores o tutores disci-
plinares.

De la importancia de ser un tutor gru-
pal o disciplinar, dijo que es quien lleva 
de la mano a aquellos estudiantes con 
dificultades en algún área disciplinar a 
través de cursos o talleres, logrando así 
la disminución del índice de deserción a 
1.39 por ciento, lo que significa que en 
dos ciclos escolares estos índices bajos se 
mantengan a pesar de los retos que impli-
có la pandemia.

Añadió que a través de estos trabajos 
se brinda seguimiento y acompañamien-
to a los alumnos mejorando con ello su 
experiencia estudiantil, al involucrarlos 
también en actividades de tipo académi-
co que les dé motivación, en aras de for-
talecer su perfil profesional.

Entre las acciones que han emprendi-
do bajo el Programa de Tutorías están las 
jornadas de asesoría grupal, donde cada 
tutor con su grupo garantiza la cantidad 
de tutorías necesarias requeridas por 
semestre, con el objetivo de conocer la 
situación del alumno, como por ejemplo 
si estos son foráneos, si tienen acceso a 
internet o bien, si son jóvenes con inquie-
tudes o alto talento para potencializar, 
formándolo así en valores, principios éti-
cos y lograr mejores historiadores.

AMÉRICA CASTRO

FACULTAD DE HISTORIA

Apoya la formación integral de los estudiantes a través de las tutorías

Venecia Lara Cal-
dera, doctora en 
Historia, respon-
sable del departa-
mento de Tutorías.

partiendo de manera híbrida: presencial y 
virtual, apoyados de las herramientas que 

se utilizaron durante la confinación por 
pandemia, y las cuales los maestros podrán 

seguir incorporando en sus clases.
MARTHA ORTEGA
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La Facultad de Medicina de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) se 
declara lista para iniciar el nuevo ciclo 
escolar 2022-2023 por lo que tendrá, a 

partir del próximo lunes 15 de agosto, acti-
vidades preliminares, como es la realización 
del curso de inducción para estudiantes de 
nuevo ingreso para la carrera de Medicina 
General, el cual se desarrollará en línea y 
abarcará a los estudiantes inscritos de ma-
nera regular, tanto de Culiacán y de las ex-
tensiones de los Mochis, Mazatlán y Gua-
save, declaró Luis Alberto González García.

El director de la unidad académica apun-
tó que, en el caso de las demás licenciaturas, 
como es Imagenología, Gericultura, Podo-
logía, que se encuentran en el Campus 1, el 
curso de inducción será el día 16 de agosto, 
añadiendo que también previo al arranque 
formal de clases que será el 22 de agosto, los 
docentes se verán inmersos en una jornada 
de capacitación, misma que se desarrollará 
del 17 al 19 del mes en mención.

“Nuestra matrícula se amplió lo más po-
sible, esto dependió no tanto de las áreas 
que tengamos nosotros físicas en la Facultad 
de Medicina, la matrícula se determina con 
base en las áreas que se tienen en hospitales 
y en los campos clínicos, eso es lo que esta-
blece el número de alumnos que se puede 

recibir, aun así la Universidad Autónoma de 
Sinaloa este año hizo un esfuerzo enorme y 
se amplió la matrícula, actualmente tene-
mos mil 150 alumnos inscritos para el primer 
año en la carrera de Médico General, más 
las otras cuatro licenciaturas que tenemos y 
nuestro número es grande”, manifestó. 

González García mencionó que a parte 
de la matrícula señalada también es que 
se creó un grupo especial, denominado A 
con una matrícula parecida a la de los alum-
nos regulares, el cual está conformado por 
aquellos jóvenes que aspiran a estudiar la 
carrera de Medicina General y no pudieron 

Está lista la
Facultad de
Medicina
para iniciar
el nuevo
ciclo escolar

quedar inscritos, por lo cual se han planifi-
cado de forma precisa las actividades esco-
lares que habrán de cursar.

“Estamos intentando integrar las tecno-
logías educativas para ofertar un curso que 
no los deje en desventaja, en ningún aspec-
to, con respecto a los muchachos que están 
inscritos de forma regular. Este Grupo A va a 
tener actividades en línea y actividades pre-
senciales, además de que tendrán acceso a 
los laboratorios, para que puedan tener unas 
actividades académicas que les permitan de-
sarrollar su potencial y si ellos cumplen con 
todo poder acceder a una inscripción regular 

en los siguientes semestres”, aclaró.
El galeno universitario añadió que para 

tener una mayor recepción de estudiantes 
en estas carreras del área de la salud que 
son tan demandadas, se decidió de manera 
acertada por el Rector Jesús Madueña Mo-
lina, que a partir de este nuevo ciclo escolar 
se abriera una nueva extensión, por ello es 
que ahora Guasave, en la idea de aprove-
char sus campos clínicos que ayudan en el 
desarrollo profesional de los futuros médi-
cos, se suma a la que se tiene en Mazatlán 
y Los Mochis.

CONCEPCIÓN QUINTANA

Luis Alberto González 
García, director 
de la Facultad de 
Medicina.
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Rescatando desde el Plan de Desa-
rrollo Institucional de la UAS “Con 
Visión de Futuro 2025”, del Dr. Jesús 

Madueña Molina, Rector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, se incluyó en el EJE I 
Formación académica en la era digital:

POLÍTICA INSTITUCIONAL 1.2. 
Recuperar y reconocer la importancia del 
profesorado y los estudiantes como sujetos 
protagónicos de los procesos educativos de 
enseñanza y aprendizaje en el contexto de 
la era digital. En tutorías Tutor-Tutorados.

Objetivo estratégico 7.2. Fortalecer el 
PIT para consolidar su función como una 
acción de orientación formativa y de sopor-
te integral a los estudiantes ya sea de manera 
grupal e individual. 

En este sentido la plataforma de tuto-
rías https://sit.uas.edu.mx permite ordenar 
y evidenciar el trabajo del Responsable de 
Tutorías del centro escolar; promover la 
actividad grupal Tutor-Tutorados, dando 
seguimiento al desarrollo de las sesiones 
grupales de tutorías; así mismo propicia 
el trabajo colaborativo interdepartamental 
para la canalización y seguimiento de alum-
nos con necesidad de apoyo.

Actualmente la plataforma de tutorías 
cuenta con varios portales de accesos:

https://sit.uas.edu.mx
Página pública
https://sit.uas.edu.mx/admin
Responsable de Tutorías
https://sit.uas.edu.mx/alumnos
Tutorados
https://sit.uas.edu.mx/profesores
Tutor
https://sit.uas.edu.mx/oe
Orientación Educativa de DGEP
https://sit.uas.edu.mx/tae
Tutor de Apoyo Especial “ADIUAS”
https://sit.uas.edu.mx/cae 
Centro de Atención Estudiantil

Estos portales permiten el acceso al 
Responsable de Tutorías, Alumnos, Do-

centes-Tutores, Directivos de la Unidad 
Académica, Prestadores de Servicios de: 
Orientación educativa, ADIUAS, y multi-
disciplinarios del CAE; todos con el objeto 
de canalizar y dar seguimiento a aquellos 
alumnos con necesidad de apoyo educativo, 
psicológico, o de salud física y/o emocional.

Así, la propuesta institucional del PIT 
UAS acogiendo el PDI-UAS 2025, con-
solida la acción tutorial con el apoyo de la 
plataforma de tutorías, integrando: Tutor 
- Responsable de Tutorías - Orientación 
Educativa - Atención a la Diversidad - y - 
Centro de Atención Estudiantil; quienes 
trabajan de manera colaborativa en la ruta 
de canalización y seguimiento de alumnos 
para atención personalizada; permite ade-
más el uso del espacio para conversaciones 
grupales, a manera de foros de discusión so-
bre temáticas que se pueden desprender de 
las sesiones grupales o de otro índole según 
crea conveniente el tutor, además de posibles 
conversaciones individuales Tutor-Tutorado 
“Mensajes privados”, siempre tratando de 
promover en estas el reforzamiento de las 
habilidades académicas y socioemocionales, 
contribuyendo así a su formación integral.

En referencia al EJE I “Formación 
académica en la era digital” del PDI-UAS 
2025. Hoy en día en el contexto educati-
vo las TAC (Tecnologías del Aprendizaje y 
el Conocimiento) tratan de reconducir las 
TIC (Tecnologías de la Información y Co-
municación) hacia un uso más formativo y 
pedagógico. 

Así la plataforma de tutorías propicia 
y facilita el desarrollo de la acción tutorial, 
tratando de disminuir al máximo el uso y 
llenado de formatos físicos, tal que se dismi-
nuye el trabajo burocrático en el seguimien-
to de las diferentes actividades, y a la vez 
propicia el trabajo colaborativo Tutor-Tu-
torados e interdepartamental; desde esta se 
imprimen los formatos requeridos, como lo 
son el formato de asignación tutor-tutora-
dos, las sesiones grupal, evaluación de estas, 
canalización y seguimiento de casos de estu-

diantes con necesidad de apoyo, su respec-
tivo historial, los formatos de entrevista y 
seguimiento en seguimiento departamental 
de un caso, estadísticas los diferentes tipos 
de casos canalizados, evaluación de las 
tutorías, mediante encuestas de satisfac-
ción por parte de tutores y tutorados, 
así como  las conversaciones grupales 
y privadas, toda esta información con-
centrada en plataforma genera infor-
mes que permiten darle uso pedagógico.

La Secretaría Académica Universi-
taria y la Dirección General de Escuelas 
Preparatorias, en sus contextos, promueven 
en los involucrados, la formación digital de 
sus recursos tecnológicos brindados en sus 
plataformas de tutorías y de SACE, además 
de los diferentes programas que coadyuvan 
en el seguimiento de la acción tutorial.

Es imprescindible la formación y ac-
tualización docente “en la era digital”, por 
lo que hoy el diseño de cursos y diploma-
dos sobre elementos de la acción tutorial, 
involucra la capacitación para el uso de los 
recursos tecnológicos, sobre todo la plata-
forma de tutorías, en búsqueda de socializar 
y llevarlo a la cotidianidad. 

Como precedente a la actual plataforma 
de tutorías habría que hacer un recuento y 
trasladarnos hasta el periodo de rectoría del 
MC. Héctor Melesio Cuén Ojeda (2005-
2009 “Con visión de futuro y compromiso so-
cial”). Fue un punto de parteaguas entre el 
antes y el nuevo camino de la UAS con visión 
de mejora continua y la implementación de 
la política de la gestión de la calidad para los 
procesos administrativos centrales, mediante 
la Norma ISO 9000:2001; así como la acre-
ditación de los programas educativos.

En 2006 la UAS construye y aprue-
ba el PIT UAS, programa requerido por 
ANUIES y los organismos evaluadores de 
los programas educativos.

En aquella fechas debido al deficiente 
funcionamiento de internet se optó por dise-
ñar el software de escritorio “PTutorieas.exe”, 
donde se permitía hacer las asignaciones Tu-

tor-Tutorados, Asesor par-Asesorados y la 
captura y análisis para diagnóstico de los 
4 test: EDAOM, HEMA, CHAEA, EA_
PNL, lo que permitía detectar alumnos con 
problemas de hábitos de estudios, estilos de 
aprendizaje, y orientación motivacional al 
estudio.

De esta manera en el año de 2010, con la 
mejora de las redes de comunicación de in-
ternet, se inician los trabajos de la propuesta 
actual en línea: https://sit.uas.edu.mx, hasta 
lo que hoy se tiene, durante el transcurso de 
la construcción de la plataforma de tutorías, 
se atendieron lineamientos nacionales referen-
tes a la acción tutorial, observaciones y reco-
mendaciones que en diferentes momentos se 
dictaminaron en centros educativos por orga-
nismos evaluadores externos. De la propuesta 
actual lo que hoy se prioriza es la continua 
formación y actualización de los involucrados 
para el uso de este recurso tecnológico.

La plataforma de tutorías UAS
y su aporte a la consolidación del PIT, acorde al Plan
de Desarrollo Institucional “Con Visión de Futuro 2025”

Dr. Meneleo MEZA RIVAS, Coordinador 
del Programa Institución de Tutorías PIT 
del Bachillerato UAS y miembro de la 
Comisión Académica de Capacitación en 
Tutorías

FORMACIÓN
ACADÉMICA
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En la idea de motivar a los jóvenes 
que estudian el nivel licenciatura 
a que se vayan introduciendo y to-
mando interés en el mundo de la 

ciencia y la investigación científica, la Facul-
tad de Medicina de la Universidad Autóno-
ma de Sinaloa (UAS) dio la bienvenida, en 
su Laboratorio de Biología Molecular a tres 
estudiantes europeos, quienes bajo la for-
mación del doctor Adrián Canizalez Román 
estarán contribuyendo en proyecto de in-
vestigación relacionado a la bacteria E. coli 
y su relación con el desarrollo de cáncer.

Luis Alberto González García, director 
de dicha unidad académica, dio a conocer 
que los jóvenes veraniegos son Vilte Domi-
naite, de Lituania, así como Richard Rodak 
proveniente de Eslovaquia y Kacper Bet-
lejewski, de Polonia, quienes por un mes 
estarán desarrollando su interés por la in-
vestigación de nuevos estudios sobre dicha 
bacteria que vive en los intestinos de las 
personas y de los animales sanos.

“Así como ellos están aquí, nosotros en 
esta temporada tenemos un intercambio 

de más de 20 muchachos que van fuera de 
la ciudad hacia otras partes a nivel nacional 
y a nivel internacional, unos muchachos van 
a viajar a Europa, también de los nuestros. 
Esto enriquece mucho su experiencia pri-
mero porque desarrolla competencias ge-
néricas que le permiten más adelante inte-
ractuar con otros científicos en otras partes 
del mundo, con otros colegas, y competen-
cias científicas en el área de investigación, si 
ellos están aquí es porque realmente están 
interesados en esa área”, detalló.

Por su parte los jóvenes científicos com-
partieron sentirse contentos de realizar 
esta estancia en la UAS, ya que desde que 
iniciaron su búsqueda en todas las universi-
dades del mundo para elegir dónde realizar 
su investigación, es que escogieron a esta 
institución mexicana en la cual si bien, se 
estaba realizando un trabajo de su interés, 
se les dijo el prestigio del cual goza.

De manera particular Vilte Dominaite, 
estudiante de Medicina en la Vilmin’s Uni-
versity, señaló que se siente feliz en esta casa 
de estudios que la ha recibido con especial 
cariño, el cual agradece enormemente.

“Es una gran experiencia, es muy inte-
resante para mi ver lo que hacen en otros 
laboratorios, comparado con lo que hacen 
en mi país y en verdad espero aprender co-
sas que no he visto en Lituania”, enfatizó.

Así mismo Richard Rodak, proveniente 
de la Slovak Medical University, mencionó 
que esta oportunidad que les brinda la UAS 
es invaluable y más porque les permite in-
crementar sus conocimientos y descubrir 
elementos nuevos en la ciencia médica.

“En verdad me gusta mucho el ambien-
te que se vive en este laboratorio, todos me 
apoyan en todo momento para aprender 

FACULTAD DE MEDICINA

Contribuye en 
el desarrollo de 
investigación 
de estudiantes 
extranjeros

cosas nuevas. Me gusta mucho que todos 
están muy bien preparados para hacer su 
trabajo y existe oportunidad de que pueda 
hacer cosas sin miedo a equivocarme por-
que todos me supervisan”, compartió el 
esloveno.

Kacper Betlejewski, estudiante de licen-
ciatura en la Medical University of Loolz 
aprovechó para incentivar a los jóvenes a 
que realicen este tipo de experiencias, ya 
que son enriquecedoras, formativas y de 

gran trascendencia en sus vidas.
Cabe mencionar que en este laboratorio 

de Biología Molecular de la UAS también se 
recibió a dos alumnas nacionales, para la 
contribución de dicho proyecto de investi-
gación de la bacteria E. coli, ellas son Glen-
da Portillo Padilla y Anelisse Lara López, 
jóvenes provenientes de la Universidad de 
Guadalajara, quienes también tendrán una 
estancia de un mes.

CONECPCIÓN QUINTANA
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Dr. Uriel Alberto ANGULO ZAMUDIO*

En la actualidad la humanidad en-
frenta diversas enfermedades, de las 
que más afectan a la población son 

las denominadas “enfermedades no trans-
misibles”, estas son enfermedades que se ca-
racterizan por ser crónicas, es decir de larga 
duración y de progresión lenta, pero letales. 
De las más importantes son la obesidad y 
el cáncer. La obesidad es la acumulación 
anormal o excesiva de grasa corporal, la cual 
puede ser dañina para la salud. Por otro 
lado, el cáncer se define como la multipli-
cación descontrolada de las células. Existen 
múltiples tipos de cáncer y pueden afectar 
tanto a niños como a adultos, así como a 
hombres y mujeres, no existe discrimina-
ción alguna. El cáncer es una enfermedad 
que podría ser letal. 

Tanto la obesidad como el cáncer com-
parten algunas similitudes y una de ellas es 
que estas enfermedades se clasifican como 
no infecciosas, es decir; que su origen no 
tiene relación alguna con infecciones o con 
la colonización de microorganismos, No 
obstante, estudios recientes han demostra-
do que los microorganismos que residen en 
nuestro intestino tienen una fuerte relación 
con el desarrollo de estas dos enfermedades, 
a estos microorganismos se le conoce como 
microbiota. La microbiota intestinal es el 
conjunto de microorganismos que residen 
a lo largo del tubo digestivo de manera pa-
cífica con nuestro organismo. La cantidad 
de estos microorganismos es abismal, habla-
mos de más de cien billones de microorga-
nismos, de hecho; es mayor el número de 
microorganismos que residen en nuestros 
intestinos que el número de células que te-
nemos. Posteriormente de conocer la gran 
cantidad de microorganismos que habitan 
en nuestros intestinos, los investigadores se 
interesaron por conocer la función de estos 
en los humanos, descubriendo que la mi-
crobiota intestinal participa en la digestión, 
producción de algunas vitamina, ácidos 
grasos necesarios para la función cerebral, 
y también ayuda al correcto funcionamien-
to de nuestro sistema inmunológico; entre 
otras funciones. Para que sea posible esta re-
lación benéfica entre la microbiota y nues-
tro organismo, es necesario que se mantenga 
una homeostasis entre los participantes de 
la relación, es decir nosotros le aportamos 
alimentos a la microbiota (generalmente lla-
mados prebióticos) para que la microbiota 
se mantenga y funcione correctamente en 
beneficio para nuestro organismo. 

No obstante, hay elementos que pueden 
alterar nuestra microbiota y por lo tanto su 
función. Dichos elementos son la dieta rica 

en carbohidratos simples y grasas saturadas, 
edad, sedentarismo, el uso indiscriminado 
de antibióticos, tabaquismo; entre otros. 
Pero ¿Qué repercusiones puede tener una 
microbiota alterada?, además de perturbar 
las funciones previamente descritas, tam-
bién se ha relacionado como un factor más 
para el desarrollo de enfermedades como 
son la obesidad y el cáncer.

LA RELACIÓN ENTRE LA
OBESIDAD Y LA MICROBIOTA

Como se mencionó anteriormente, la 
microbiota está compuesta por miles de 
microorganismos, pero los que han llama-

do la atención a los investigadores, son las 
bacterias, especialmente los llamados “Fir-
micutes” y los “Bacteroidetes”, pero ¿Por qué 
específicamente estas bacterias? Esto es de-
bido a que en las personas con obesidad se 
ha detectado una “disbiosis” o desequilibrio 
en el número de bacterias intestinales oca-
sionado por una mala dieta y al sedentaris-
mo, y el grupo de bacterias que se ve mayor-
mente alterada, son el número de Firmicutes 
y Bacteriodetes. En diversos estudios se ha 
demostrado que las personas con obesidad 
presentan mayor cantidad de Firmicutes que 
Bacteriodetes, este cambio de proporciones 
de bacterias lleva consigo consecuencias, en-
tre ellas el aumento del almacenamiento de 

grasa en el organismo, ya que esta disbiosis 
lleva al aumento de absorción de carbohi-
dratos simples, así como de ácidos grasos 
y por consiguiente el almacenamiento de 
todos estos componentes en grasa corporal 
como reserva energética. A raíz de estos ha-
llazgos los investigadores clasificaron como 
“microbiota obesogénica” en la cual se iden-
tificaban cambios en las proporciones de las 
bacterias como las previamente menciona-
das. 

El poder obtener perfiles de microbiota 
y poder relacionarlas con la obesidad se ge-
neraron dos campos muy importantes, los 
cuales siguen en investigación para su apli-
cación. Uno de ellos es el del diagnóstico, 

La microbiota intestinal, son aquellos microorganismos que residen en nuestros intestino.

Relación de nuestras
bacterias intestinales con

obesidad y cáncer

CIENCIA
UNIVERSITARIA
PARA TODOS
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conocer perfiles de bacterias relacionadas a 
la obesidad y poder detectarlas desde etapas 
tempranas en los niños, para posteriormen-
te evitar el desarrollo de obesidad. La segun-
da es el tratamiento, debido a que se han 
identificado cuales bacterias son las benéfi-
cas, y que al adminístralas a los pacientes 
podrían ayudar a disminuir la proporción 
de las bacterias no benéficas o las relacio-
nadas a la obesidad, estas bacterias utiliza-
das como tratamiento son conocidas como 
“probióticos”, y en la actualidad se tienen 
un par de ellos identificados que han ayuda-
do a regular la microbiota, pasando de una 
microbiota obesogénica a una microbiota 
saludable. Entre los probióticos identifica-
dos están Lacticaseibacillus rhamnosus, Lac-
tobacillus Gasseri, entre otros. Los probióti-
cos se han relacionado con disminución de 
la grasa corporal, así como regular alteracio-
nes metabólicas. 

LA RELACIÓN DE LA
MICROBIOTA CON EL CÁNCER

En el caso del cáncer, ya se encuentran 
identificados algunos microorganismos que 
participan en la generación de tumores 
malignos como lo es la bacteria Helicobac-
ter pylori en cáncer de estómago o el virus 
del papiloma humano en cáncer de cuello 
uterino. Pero nosotros nos enfocaremos en 
las bacterias intestinales y el desarrollo de 
cáncer colorrectal.  Al igual que en la obe-
sidad, en el cáncer de colon también se ha 
identificado una disbiosis o desequilibrio en 
la microbiota, influido por procesos infla-

matorios en el intestino causados con la die-
ta, sedentarismo, tabaquismo y la obesidad. 

En esta disbiosis intestinal se han iden-
tificado algunas bacterias que podrían estar 
participando en el desarrollo del cáncer, una 
de ellas es Escherichia coli (E. coli). E. coli 
por décadas había sido clasificada como una 
bacteria productora de diarreas, principal-
mente. De hecho, E. coli ha sido conside-
rada como un comensal más en el intestino 
que reside sin generar daño alguno en la 
microbiota, pero todo esto cambio cuando 
aislaron la bacteria E. coli directamente de 
tumores de colón, posteriormente estudios 

genéticos se le realizaron a estas E. 
coli, como resultado, encontra-

ron que estas bacterias pro-
ducen toxinas que dañan 

el ADN del huésped, 
conocidas como ci-

clomodulinas, por 
alterar el ciclo 
celular de las cé-
lulas. La capa-
cidad de las E. 
coli productoras 
de ciclomoduli-
nas ha sido ca-
paz de producir 
daño en el DNA 

en estudios in vi-
tro y en modelos 

animales. Posterior-
mente, los investiga-

dores pudieron perca-
tarse que estas E. coli no 

solamente colonizaban en los 
tumores colorrectales, sino tam-

bién en enfermedades inflamatorias intes-
tinales, pólipos o divertículos. Cabe men-
cionar que estas enfermedades podrían ser 
antesalas del desarrollo de cáncer, pudiendo 
ser las primeras señales de los daños ocasio-
nados por las E. coli productoras de ciclo-
modulinas. Al igual que la obesidad, estas E. 
coli podrían ser blanco de diagnóstico tem-
prano para cáncer colorrectal o bien blancos 
terapéuticos para prevenir el desarrollo de 
cáncer. 

ESTUDIOS DE LA MICROBIOTA
INTESTINAL EN SINALOA

En nuestro estado también se están lle-
vando estudios sobre la microbiota intes-
tinal enfocados a la obesidad y al cáncer. 
Estos estudios se realizan por el grupo de 
trabajo que su servidor pertenece como 
miembro del cuerpo académico consolida-
do UAS-CA-246de la Facultad de Medici-
na de nuestra universidad. En estos trabajos 
hemos encontrado hallazgos sumamente 
interesantes, en una colaboración con el 
Hospital del Alta Especialidad de Oaxaca, 
llevamos a cabo el primer estudio en Mé-
xico que asocia a la E. coli productora de 
ciclomodulinas con el desarrollo de enfer-
medades intestinales como lo son pólipos, 
divertículos y cáncer de colon en población 
mexicana. Asimismo; demostramos que es-
tas E. coli presentan elevada resistencia a los 
antibióticos, algunas bacterias fueron resis-
tentes hasta a 17 diferentes antibióticos, di-
cho trabajo ya se encuentra publicado en la 
revista Pathogens (https://doi.org/10.3390/
pathogens11010014). Por otro lado, es-

tamos realizando otro trabajo en el cual 
hemos encontrado que las E. coli produc-
toras de ciclomodulinas no solamente se en-
cuentran en las personas con enfermedades 
intestinales, sino también en personas con 
diarrea, en personas saludables, en aquellas 
con infección de vías urinarias, en alimen-
tos y en aguas, es decir que esta bacteria la 
podemos estar adquiriendo del medio am-
biente y posteriormente colonizar nuestros 
intestinos. Por otro lado, también hemos 
investigado la presencia de estas cepas pro-
ductoras de ciclomodulinas en personas 
con obesidad y aquellas con normopeso, 
encontramos que las personas con obesidad 
presentan prevalencia ligeramente mayor 
a las normo peso de las E. coli producto-
ras de ciclomodulinas. Posteriormente, se 
caracterizaron genéticamente las bacterias 
aisladas de las personas con obesidad y con 
normopeso, encontrado que las E. coli que 
residen en los intestinos de las personas con 
obesidad presentan una tendencia de mayor 
virulencia que aquellas que no tienen obesi-
dad. Cabe mencionar que dichos trabajos se 
encuentran en vías de publicación. 

Como conclusión, la investigación de la 
microbiota es un campo relativamente nuevo 
y tiene gran potencial en el diagnóstico, pre-
vención y tratamiento de enfermedades cró-
nicas como lo son la obesidad y el cáncer.

*Profesor Investigador 
Tiempo Completo
SNI C, Facultad de 
Medicina, Universidad 
Autónoma de Sinaloa

E. coli tiene la capacidad producir mutaciones en el ADN del huésped.



INVESTIGACIÓN Con Visión de Futuro 202524  ▪  LUNES 15 DE AGOSTO DE 2022

Con buen augurio, inició el pasado 
3 de agosto la temporada de ani-
dación 2022 de la tortuga marina, 
con una colecta de cincuenta ni-

dos y un registro de cinco mil huevos, por 
lo que se espera una buena natalidad de 
la especie.

Ingmar Sosa Cornejo, profesor inves-
tigador de la Facultad de Biología de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) 
y coordinador del Programa de Tortugas 
Marinas en Playa Ceuta, mencionó que la 
temporada fuerte de este programa surge 
en agosto, y concluye en el mes de febrero 
con la liberación de las crías.

En ese sentido, dijo que la actividad 
que se realiza como parte del programa 
que coordina, impacta en la parte acadé-
mica de formación de recurso e investiga-
ción de la especie con la toma de datos, 
que dan pie a proyectos de tesis de nivel 
licenciatura hasta doctorado.

Sosa Cornejo añadió que otro aspecto 
importante es el impacto social producto 
de la conservación y generación de con-
ciencia en las personas, además de la edu-
cación ambiental en la liberación de las 
crías que deja huella en aquellos que par-
ticipan en esta actividad, al sentirse parte 
del cuidado de la especie.

“Aquellos que quieran participar como 
voluntarios para hacer recorridos y ver 
todo el trabajo que se hace durante la no-
che, pueden comunicarse a la Facultad de 
Biología para poder agendarlos. Es abierto 
al público en general”, invitó.

El investigador universitario, destacó la 
importancia de que la Universidad destine 
recursos para el fortalecimiento de este 
programa que está por cumplir 46 años, y 
agradeció al equipo de colaboradores tan-
to de la UAS como externos por hacer po-
sible estos trabajos de gran trascendencia 
para el medio ambiente.

AMÉRICA CASTRO

En los últimos años, los manglares 
han disminuido en un 20 por cien-
to a nivel mundial y México es uno 
de los países que cuenta con una 

mayor superficie de este bosque, sin em-
bargo, está registrado como una de las 
naciones con más pérdida, presentando 
también una degradación mayor en su 
superficie, compartió Alejandra Quintero 
Morales.

La investigadora de la Facultad de Bio-
logía de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa (UAS), en su trabajo de 
investigación Simulación de esce-
narios de desarrollo sustentable 
para años futuros 2030 al 2050, 
del cual ha realizado una publica-
ción, expresó la importancia del 
análisis de estos bosques ya que 
una de sus funciones es mantener 
la biodiversidad, la disminución 
del impacto de fenómenos natu-
rales como huracanes y tormentas 
tropicales, además de inunda-
ciones y el fenómeno de El Niño, 
controlando también la erosión 
del suelo.

“Se analizó un modelo integral para po-
der aumentar la superficie de este bosque, 
utilizando sistemas de información geo-
gráfica que consiste en trabajar imágenes 
satelitales, hacer una cartografía, analizar 
el cambio de uso de suelo que ha ocurrido 
en un tiempo determinado y ver las causas 
que provocan la deforestación y degrada-
ción”, detalló.

De la importancia de conservar y au-
mentar la superficie de manglar, dijo que 
se debe a que estos bosques absorben el 

mayor dióxido de carbono, y aunque en 
ocasiones se ven impactados por fenóme-
nos naturales, el hombre influye en gran 
medida en su degradación.

Quintero Morales, compartió que este 
modelo de desarrollo sustentable se im-
plementó en marismas nacionales, puesto 
que es un área de relevancia biológica con 
necesidades de rehabilitación ecológica 
catalogado por la Comisión Nacional para 
el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad 

(CONABIO).
“Nos permitió conocer las zo-

nas óptimas en la cual podemos 
aumentar la superficie de bos-
que de manglar, siguiendo linea-
mientos como la Ley General del 
Cambio Climático, la Estrategia 
Nacional Red, así como los obje-
tivos de desarrollo sustentable”, 
contó.

Al obtener estas áreas ópti-
mas para el crecimiento en años 
futuros, se estará ayudando a 
mitigar el cambio climático, y 
contribuyendo a los indicadores 
para los objetivos de desarrollo 

sustentable.
Advirtió que de continuar la tendencia 

no solo por el impacto de fenómenos natu-
rales sino de aquellas acciones antropogé-
nicas, los bosques de manglar dejarán de 
contener el impacto de huracanes, ya que 
funcionan como una línea de barrera que 
no permite que el agua acceda al territo-
rio; además son un hábitat para especies 
como los crustáceos o moluscos, de ahí la 
importancia de conservarlos.

AMÉRICA CASTRO

Avizoran una temporada favorable
de anidación de la tortuga marina

Implementan modelo integral para 
aumentar las superficies de manglar

Ingmar Sosa Corne-
jo, profesor investi-
gador de la Facultad 
de Biología.

PARA SABER: 
Aquellos que quieran participar 
como voluntarios para hacer 
recorridos y ver todo el trabajo 
que se hace durante la noche, 
pueden comunicarse a la Facultad 
de Biología para poder agendarlos. 
Es abierto al público en general.

Alejandra 
Quintero 
Morales, in-
vestigadora de 
la Facultad de 
Biología.
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La Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS), a través de la Facultad 
de Ciencias de la Tierra y el Espa-
cio (FACITE) forma parte del Comi-

té Nacional de Eclipses México, con una 
participación en diferentes actividades 
como conferencias, elaboración de mate-
rial didáctico y entrevistas, para informar 
a la población sobre dicho fenómeno as-
tronómico, expresó la doctora Giannina 
Dalle Mese Zavala.

La investigadora resaltó que mediante 
este comité se informa de eclipses próxi-
mos, en los cuales resaltan el eclipse anular 
de octubre 2023 y el eclipse total de abril 
2024, ya que ambos podrán ser visibles en 
el estado de Sinaloa, de manera total o par-
cial, y la UAS tiene el potencial de difundir 
información a los sinaloenses.

“Con la cobertura de la Universidad en 
todo el estado, es importante que por me-
dio de sus unidades académicas se pueda 
informar a los estudiantes, académicos y 
administrativos, para que puedan apreciar 
de estos fenómenos, y también lo puedan 
extrapolar, llevándolo a sus casas, para que 
la sociedad conozca que estos fenómenos, 
los cuales se pueden apreciar con seguri-
dad”, indicó.

Informó que el eclipse total podrá ser 
apreciado de manera total en cinco mu-
nicipios al sur de Sinaloa; Concordia, San 
Ignacio, Mazatlán, Escuinapa y El Rosario, 

Participa la UAS en el Comité 
Nacional de Eclipses México

Ante las amenazas a las que está suje-
to el océano a nivel global por cues-
tiones relacionadas con el cambio 
climático, contaminación, destruc-

ción de hábitat, deterioro y pérdida de bio-
diversidad no solo en el ambiente oceánico, 
sino de manera general en todos los ecosiste-
mas terrestres, la profesora investigadora de 
la Facultad de Biología de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS), Vanitzel Ruiz Gon-
zález, estudia la salud de nuestro litoral que 
se enmarca en esta problemática, bajo el pro-
yecto “Observatorio de ecosistemas costeros 
del estado de Sinaloa”.

A través de tres ejes de estudio, se pre-
tende conocer el estado en el que se en-
cuentra el sistema costero de Sinaloa, reu-
niendo, en un primer momento, datos que 
permitan la evaluación en Playa Ceuta.

“Justamente este año se llevó a cabo 
la Cumbre One Ocean, donde los expertos 
son claros en que la situación de los océa-
nos a nivel global es alarmante y todos de-
bemos contribuir, cada uno desde nuestra 

Evaluarán la salud del ecosistema costero en Sinaloa
trinchera, a sanear, a remediar estos pro-
blemas, para darnos un orden de grandeza 
de la importancia de los océanos, que es el 
principal regulador de nuestro sistema cli-
mático a nivel global”, citó.

En ese sentido, mencionó que además 
de ser una de las principales fuentes de 
aprovisionamiento de bienes y servicios 
ecosistémicos, contribuye en un 25 por 
ciento a la producción primaria, además de 
aportar en un 50 por ciento la cantidad de 
oxígeno que se respira, asimismo más de un 
tercio de la proteína que se consume.

Ante estos criterios, Ruiz González in-
dicó un reto para coadyuvar en la salud de 
este gran ecosistema, es ver la contamina-
ción a la que es sujeto principalmente por 
el plástico que llega a través de ríos y arro-
yos, donde es consumido por las especies 

que en él habitan.
“Conocer el estatus de salud de nues-

tros océanos a nivel social, económico, de 
seguridad alimentaria podría llevarnos a 
conocer una panorámica amplia de su evo-
lución del estado en el que se encuentran 
los ecosistemas y en específico de la biodi-
versidad que aportan estos bienes y servi-
cios”, expuso.

Para finalizar, la investigadora destacó 
que un segundo eje que comprende este 
proyecto de investigación, está relaciona-
do a la formación de estudiantes no solo 
de licenciatura sino de grados básicos que 
puedan beneficiarse de este conocimiento 
que generen y con ello brindarles una edu-
cación ambiental y el último eje estaría en-
focado directamente a la cuestión social.

AMÉRICA CASTRO

Vanitzel Ruiz Gonzá-
lez, profesora investi-
gadora de la Facultad 
de Biología.

Giannina Dalle Mese 
Zavala, investigadora 
ra de la FACITE.

también de manera 
parcial en el resto 
del estado, por lo 
cual agregó que el 
último eclipse total 
que se presenció 
fue en 1991, y no 
se estima otro hasta 
dentro de 200 años.

De igual ma-
nera, recordó el 
ultimo eclipse par-
cial del 2017, en 
el cual, debido a la 
desinformación, al-
gunos sinaloenses 
se resguardaron en 
sus hogares, y no 
lograron apreciar 
este fenómeno as-
tronómico.

Es por esto que 
la académica desta-
có la importancia de que la Casa Rosalina sea 
partícipe en la difusión de información verí-
dica, para que los universitarios y la sociedad 
estén enterados de los cuidados necesarios 
para hacerlo de manera segura, como es con 
el uso de filtros solares, adaptando los filtros 
al telescopio, o mediante proyección.

“Para eso, del Comité de Eclipses Mé-
xico, la Universidad Autónoma de Sinaloa 
está particularmente encargada del grupo 

de seguridad, que es para informar sobre 
estas cuestiones de observación, de tener 
cuidado al voltear a ver al Sol”, dijo.

Asimismo, invitó a consultar mayores 
informes mediante la página oficial del co-
mité, eclipsesmexico.mx, las redes sociales 
oficiales e incluso acercándose a la FACITE, 
en donde podrán recibir la orientación ade-
cuada.

ANTONIO ARBALLO

PARA SABER: 
Mediante el Comité Nacional de 
Eclipses México, se informa de 
eclipses próximos, en los cuales 
resaltan el eclipse anular de 
octubre 2023 y el eclipse total de 
abril 2024, ya que ambos podrán 
ser visibles en el estado de Sinaloa, 
de manera total o parcial, y la 
UAS tiene el potencial de difundir 
información a los sinaloenses.
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En el marco del Taller de Verano In-
fantil realizado en un periodo de 
tres semanas, la Casa de la Cultura 
de la expone los trabajos realizados 

por los niños y niñas elaborados bajo el 
cuidado y guía del director de Artes Visua-
les, Jorge Luis Hurtado Reyes, además de 
parte del alumnado de la Unidad Acadé-
mica de Artes de las licenciaturas en Artes 
Plásticas y Educación Artística respectiva-
mente.

Un total de ciento veinte trabajos for-
man parte de la muestra que a partir de 
hoy puede disfrutarse en el inmueble uni-
versitario.

Jorge Luis Hurtado Reyes, dijo estar or-
gulloso del trabajo de niños y niñas desa-
rrollaron durante el taller, mismo que de 
manera innovadora se llevó a cabo de ma-
nera virtual/presencial, ya que se contó con 
el apoyo de los artistas de origen colombia-
no Jorge Enrique Gutiérrez Parra, Eric Gu-
tiérrez González y Juan Carlos Albarracín, 
quienes hicieron llegar de manera virtual 
la manera en que se trabajaría cada técnica 
durante el taller.

Agradeciendo además al estudiantado 
de la Licenciatura en Educación Artística y 
Artes Plásticas que sirvió de apoyo para la 
guía de los pequeños a lo largo del taller, 

Exponen 
obra infantil 
en la Casa 
de la Cultura
• La muestra forma parte 

de la clausura del Taller de 
Verano Infantil

Desde el viernes 12 de 
agosto, la Galería de Arte 
Frida Kahlo de la Univer-
sidad Autónoma de Si-

naloa (UAS), auspicia una serie de 
eventos culturales, entre los que 
se encuentra la conferencia Trilogía 
Poética, la exposición internacional 
“Un minuto mágico de color en 
San Gil, Santander, Colombia”, así 
como dos talleres de pintura im-
partidos por los destacados artistas 
colombianos Jorge Enrique Gutiérrez Parra 
y Eric Gutiérrez González.

El coordinador de Artes Visuales de la 
UAS, Jorge Luis Hurtado Reyes, invitó a dis-
frutar de estos eventos gratuitos de talla 
internacional, los cuales dijo, son producto 
del trabajo y de los lazos de colaboración 
que mantiene la institución con gestores 
culturales, con diferentes artistas y con gru-

pos como Baricharte, Colombia-
nart, PintArte, entre otros.

“Esto ha sido gracias al apoyo 
de nuestro Rector, el doctor Jesús 
Madueña Molina, que ha estado 
muy pendiente de nuestro trabajo 
y por supuesto, de nuestro coordi-
nador general, el doctor Homar Ar-
noldo Medina Barreda, entonces, 
hoy lo estamos concretizando con 
esta exposición de pintura, donde 
todo lo que estamos pintando y 

presentando es sobre San Gil resaltando su 
arquitectura, su belleza, la naturaleza”, ma-
nifestó.

El artista universitario, anunció la charla 
que ofrecerá Julienth Deossa, el lunes 15 de 
agosto, a las 19:00 horas en la Galería de 
Arte Frida Kahlo. De la misma forma, ade-
lantó que están trabajando en un intercam-
bio de arte, por lo que se están preparando 

les fue entregado un reconocimiento por su 
ardua labor al cuidado y guía de los peque-
ños.

Acompañado de la responsable de la 
Casa de la Cultura, Diana Leyva Favela, el 
Coordinador General de Extensión de la 
Cultura, Homar Medina Barreda, manifestó 
“es muy importante mantener esta vincu-
lación, la UAS ya tiene muchos años forta-
leciéndose día con día, es muy importante 
para nosotros como universidad y para el 
rector Dr. Jesús Madueña Molina la vin-
culación, además de la extensión y lo más 
importante que tenemos, nuestros niños”.

“Al tomar estos cursos, desarrollan su 

habilidades cognitivas, todo lo que ustedes 
padres hagan por los niños, si los llevan a 
clases de pintura y todo lo que tenga que 
ver con el arte, va a mejorar sus vidas. Si 
ellos deciden dedicarse a ser un profesional 
de las artes, la universidad tiene las puertas 
abiertas y tiene las carreras para que se ins-
criban y se desarrollen”, precisó.

Finalmente, los pequeños pasaron al 
frente a recoger su reconocimiento de ma-
nos de autoridades universitarias, quienes 
mantienen la invitación abierta a desarro-
llar sus habilidades artísticas en las instala-
ciones del inmueble.

DAVID ROMERO

para, en los próximos meses, poder llevar 
hasta tierras colombianas una exposición 
que refleje la cultura y los diversos escena-
rios de Sinaloa.

Por su parte, Jorge Enrique Gutiérrez 
Parra, artista plástico de Colombia habló 
sobre la dinámica manejada en el taller de 
Paisajismo, el cual inició el 13 de agosto, y 
está dirigido al público de 15 años en ade-
lante.

“Vamos a tener un bastidor grande 
templado con pintura, pinceles, para que la 
persona que pase interactúe con los que es-
tamos haciendo las obras del taller y quien 
esté interesado en colocar una muestra con 
su mano, llenar el lienzo en varios días y al 
final haremos una obra espectacular e in-
vitarlos a todos a que vengan a mirarnos 
pintar, a pintar y a participar de este bonito 
evento”, externó.

Respecto al taller Expresiones libres de 

pintura infantil, dirigido a niños y niñas de 6 
a 13 años de edad y que se desarrollará del 
13 al 19 de agosto, en horario de 10:00 a 
13:00 horas, habló Eric Gutiérrez González, 
creador responsable, quien manifestó su 
felicidad de poder ofrecer estas clases, en 
las que los participantes aprenderán sobre 
la técnica de espátula.

Asimismo, comentó acerca de la expo-
sición internacional “Un minuto mágico de 
color en San Gil, Santander, Colombia”, con 
la cual se rinde homenaje a su tierra y a su 
gente, y que se inauguró el 12 de agosto, en 
la Galería de Arte Frida Kahlo.

“Contamos con alrededor de 40 obras 
de artistas de diferentes lugares de Co-
lombia que nos enviaron obra para par-
ticipar en la exposición y sobre todo las 
obras de artistas locales y nacionales”, 
compartió.

Ambos artistas sangileños, agradecie-
ron a las autoridades de la máxima casa de 
estudios, así como al alcalde de San Gil, ar-
quitecto Hermes Ortiz; a Lida Forero, direc-
tora de la Casa de Cultura, Mónica Díaz, de 
la CDMB y demás autoridades.

MARTHA ORTEGA

Galería de Arte Frida Kahlo auspicia
una serie de eventos internacionales

Jorge Luis 
Hurtado Reyes, 
coordinador de 
Artes Visuales.
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Con el objetivo de identificar el des-
tino de los egresados, además de 
la percepción de la formación aca-
démica recibida y el impulso de 

acuerdos de colaboración entre los plan-
teles universitarios de la UAS y los sectores 
que representan fuentes de empleo para 
los egresados, se impartió el Curso Taller 
“Plataforma del Programa Institucional de 
Seguimiento de Egresados” (PISE).

La actividad que se organizó para los  
Responsables del PISE de las unidades aca-
démicas de en la Unidad Regional Sur, fue 
impartida por Omar Saúl López Arellano, 
quien habló sobre la importancia de dicho 
programa como organismo coadyuvante 
para la evaluación, acreditación y reacredi-
tación  de los diversos programas educati-
vos que tiene la institución; desarrollando 
el curriculum, ayudando a mejorar los pla-
nes de estudio con los indicadores de inser-
ción laboral, la percepción de los emplea-
dores y el fortalecimiento de la vinculación 
universitaria con los egresados.

“Estas son acciones que como parte del 
programa están encaminadas para lo que 
viene siendo el Plan de Desarrollo Institu-
cional Con Visión de Futuro 2025 de nues-
tro Rector Jesús Madueña Molina”, expresó 
López Arellano.

El curso, que tuvo una duración de al-
rededor de 3 horas y se llevó a cabo en el 
Aula de Educación Continua del Centro de 
Cómputo Mazatlán, sirvió para dar a cono-
cer los planes de acción a seguir, su nueva 
metodología, instrumentos y formatos con 
los que se pretende homogenizar toda la in-
formación para implementarla en todas las 
unidades regionales.

LUIS ROJAS ORTEGA

Destacan la importancia 
del Programa de 

Seguimiento de Egresados

La Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) se proyecta en materia de in-
vestigación y generación de conoci-
miento a nivel internacional, al sig-

nar un convenio de colaboración con la 
empresa México-Canadiense Goldcann.

En las instalaciones de la Torre Acadé-
mica Mazatlán se celebró este importante 
acontecimiento donde estuvieron presen-
tes autoridades y personalidades que fue-
ron testigos de esa rúbrica.

En palabras del fundador canadiense 
Rod Mcdonald, esta acción significa una 
serie de beneficios enormes, ya que la 
Universidad es una líder, específicamente 
la Escuela de Agronomía, al ser un refe-
rente en ciencia e investigación, para que 
la institución desarrolle los protocolos de 
investigación y se asegure que la salud y 
el bienestar de los mexicanos se respete.

“Es una nueva área de investigación 
y traerá muchos beneficios y queremos 

asegurarnos que podemos descubrirlos y 
transferirlos a la comunidad sinaloense. La 
importancia es que nosotros estamos para 
proveer la mejor calidad de productos me-
dicinales y trabajar con la Universidad es 
como una garantía de control de calidad, 
desde el principio hasta el producto final. 
Esto es una asociación”, destacó.

Por su parte, en representación del rec-
tor, doctor Jesús Madueña Molina, el di-
rector general de Vinculación y Relaciones 
Internacionales de la UAS, doctor Jesús En-
rique Sánchez Zazueta, compartió algunos 
de los compromisos que incluyen básica-
mente el desarrollo científico y tecnológico.

“Particularmente en las áreas químico 
biológicas, áreas de la salud, tanto salud 

veterinaria, como humana. El desarrollo 
de paquetería software, específicamente 
de plantas. Investigación y desarrollo tec-
nológico en el área de los cannabinoides. 
Son los compromisos que ligamos, tanto 
la Universidad como Goldcann para que 
nuestros investigadores puedan apoyar en 
este desarrollo tecnológico y transferen-
cias de tecnologías”, expuso.

Cabe destacar que estas investigacio-
nes también traerán beneficios para per-
sonas que padecer cáncer. 

En dicha firma estuvieron presentes el 
director de Investigación y Posgrado de la 
UAS, doctor Mario Nieves Soto, así como 
miembros de la empresa Goldcann.

KENIA ALDANA CHÁIREZ

Signan 
convenio de 
colaboración 
UAS y empresa 
Goldcann

Se llevó a cabo una reunión informa-
tiva en la sala de usos múltiples del 
Centro de Estudio de Idiomas Ma-
zatlán, con directores y directoras 

de las diversas unidades académicas del 
nivel superior que conforman la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS) en la Uni-
dad Regional Sur (URS).

Fue el director de Educación Superior 
de la UAS, Roberto Bernal Guadiana, quien 
transfirió diversos puntos importantes 
donde por disposición del rector, doctor 
Jesús Madueña Molina se tienen que com-
partir a los universitarios.

“Estamos atendiendo en cuestión de 
la situación particular que tiene cada 
uno de ellos para el inicio del ciclo esco-
lar, algunos con sobre demanda, nece-
sidades de infraestructura, necesidades 
de apoyo tecnológico para tener una 
estrategia de un correcto inicio y aten-
der todas las necesidades de atención 

de una manera más eficiente posible”, 
explicó.

Resaltó que el Rector está haciendo 
las gestiones pertinentes en aras de que 
las necesidades se atiendan lo más pron-
to posible, ya que existen algunas escue-
las que requieren salones y centros de 
cómputo.

“El ser solidarios con las gestiones que 
está haciendo el señor rector, porque todo 
el trabajo que están haciendo como direc-
tivos, como docentes, esa es la cara hacia 
la sociedad, facilitándoles nosotros a ellos 
las mejores condiciones para que se reali-
ce un proceso educativo lo más eficiente-
mente posible”, dijo.

Agregó que a pesar de la pandemia y 
sus consecuencias existe una demanda 
escolar mayor a la del año pasado, siendo 
una respuesta positiva de la sociedad ha-
cia la Universidad.

KENIA ALDANA CHÁIREZ

Se reúnen directores de la URS previo al inicio del ciclo escolar
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La Dirección General de Investigación y 
Posgrado (DGIP) de la Unidad Regional 
Norte (URN) con su titular Lizbeth Or-
duño Sánchez llevó a cabo los inicios 

de los trabajos del programa “Fomento de la 
investigación científica estudiantil” donde se 
registraron más de 130 estudiantes de nivel 
superior de las diferentes carreras.

Orduño Sánchez explicó que con el fin de 
impulsar la participación de los estudiantes 
en los proyectos de investigación que rea-
lizan los investigadores de cada una de las 
Unidades Académicas este programa tiene 
como objetivo de incorporar a los estudian-
tes prestadores de servicio social universita-
rio en esos proyectos de investigación como 
ayudantía de investigación o proyectos pro-
pios para desarrollar habilidades, conoci-
mientos y competencias profesionales.

La funcionaria añadió que en esta ocasión 
de igual manera se impartió el Taller para bri-
gadistas de servicio social 2022, así mismo se 
les extenderá oficio a los ayudantes de inves-
tigación para que se incorporen con los inves-

tigadores de la universidad 
a los que apoyaran en sus 
proyectos, o en la segunda 
opción para que inicien los 
trabajos de asesoría para 
elaborar sus tesis.

Por otra parte, Sandra 
Luciana Corrales Pedroza 
estudiante de la Facultad 
de Ingeniería Mochis, de 
la carrera en Ingeniería 
Civil del séptimo semestre 
manifestó que tiene inte-
rés en expandir sus áreas 
de trabajo y conocer todo 
el proceso que conlleva 
una investigación, por ello 
participará en un área de 
investigación, por lo que 
espera aprender y desa-
rrollar habilidades para 
iniciar los trabajos de ela-
boración de su tesis con 
opción a titulación. 

Por último Corrales 
Pedroza hizo una invita-

Inician trabajos de ayudantía de 
investigación a 130 estudiantes

Patricia Enedina Miranda Félix y 
Rosario Edith Ortiz Félix, investi-
gadoras de la Facultad de Enfer-
mería Mochis (FEM), miembros 

del Sistema Nacional de Investigadores 
e integrantes del grupo de la línea de in-
vestigación Estados crónicos y entornos 
psicosocial, coordinaron el libro “Marcos 
teóricos y conceptuales para el compor-
tamiento humano en salud”.

Al respecto Miranda Félix sostuvo que 
el libro consta de 8 capítulos y que es una 
obra dirigida a estudiantes de las de áreas 
de investigación en las ciencias sociales y 
de salud, así como a los profesionales en 
ejercicio y que en él podrán encontrar la 
descripción de la teorización relacionada 
al comportamiento del ser humano en 
problemas sociales que determinan su 
salud y calidad de vida.

“Este libro se concibe como un re-
ferente teórico para el desarrollo de 
futuras investigaciones de estudiantes 
y profesionales. Es una obra producto 
del trabajo multidisciplinario de estu-
diantes de posgrado y profesores inves-
tigadores para dar respuesta a las nece-
sidades sociales y de salud que enfrenta 
el individuo y repercuten en su calidad 
de vida” dijo.

La investigadora agregó que este libro 
se ha diseñado para presentar al lector 
marcos conceptuales, referenciales y teó-
ricos que permitan fortalecer el conoci-
miento y enseñanza en la profesión de 
enfermería.

Por otra parte la doctora en enferme-
ría Rosario Ortiz Félix quien es coordina-
dora del programa de Maestría en Cien-
cias en Enfermería de la FEM, sostuvo 
que es un libro pensado para proporcio-

nar herramientas tanto a estudiantes de 
pregrado como posgrado, ya que es de 
utilidad para la línea de cronicidad. 

“Se abordan aspectos muy relevan-
tes de algunas enfermedades crónicas 
como son la diabetes, problemas de so-
bre peso u obesidad, este libro presenta 
generación de conocimiento de acuerdo 
a adultos como a  niños pequeños desde 
lactantes a niños escolares”, apuntó.

LUIS GARCÍA VALENZUELA

Pesentan Libro “Marcos teóricos y conceptuales
para el comportamiento humano en salud”

Lizbeth Orduño 
Sánchez, titular 
de la DGIP en 
la URN.

Sandra Luciana 
Corrales Pedro-
za estudiante 
de la Facultad 
de Ingeniería 
Mochis.

• Forman parte del 
programa “Fomento de 
la investigación científica 
estudiantil”

ción a sus compañeros a participar en el 
programa para que en un futuro sean par-
te de algún verano científico, movilidad es-
tudiantil o estudiar un posgrado.

LUIS GARCÍA VALENZUELA
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Con el objetivo de trabajar coor-
dinadamente para organizar la 
mejor atención médica para la 
comunidad de la Alma Mater, la 

Universidad Autónoma de Sinaloa y el Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social y otros 
sectores, desarrollaron reunión de traba-
jo del Comité de Apoyo de la Región del 
Évora, donde la Vicerrectoría de la Unidad 
Regional Centro Norte (URCN), fue la an-
fitriona. 

Aarón Pérez Sánchez, vicerrector de la 
URCN y representante en la zona del Rector 
de la UAS doctor Jesús Madueña Molina, 
fue quien dio la bienvenida a los presentes 
para luego comunicar que la Máxima Casa 
de Estudios de manera cotidiana se en-
cuentra laborando con todos los sectores 
en general, para el bien de sus trabajadores 
y alumnos, como en este caso lo realizó con 
el IMSS y otros invitados. 

“La UAS se encuentra siempre vinculán-
dose laboralmente con cada una de las de-
pendencias de gobierno con las que tiene 
correlación, con el propósito de llevar a 
cabo de la mejor manera trabajo y gestión 
que dé como resultado que su comunidad 

Buscan mejorar la atención
médica de los universitarios

TRABAJAN DE LA MANO UAS E IMSS

Para que los docentes no tengan pro-
blemas de pagos y atender propues-
tas de cargas académicas para el Ci-
clo Escolar 2022-2023 en el semestre 

y cuatrimestre 1, que inicia el próximo 22 
de agosto, Recursos Humanos y Contraloría 
Académica de la UAS, ofrece a directores y 
encargados de áreas de unidades académi-
cas de la Unidad Regional Centro Norte, el 
curso “Módulo de Cargas Académicas”. 

El doctor Antonio González Balcázar, 
Director General de Recursos Humanos de 
la institución y el maestro Edgar Alvarado 
Mascareño, titular de Contraloría Académi-
ca, coincidieron en que la capacitación diri-
gida a responsables de bachillerato, facul-
tades, escuelas profesionales y del Centro 
de Estudios de Idiomas de la región fue un 
excelente ejercicio.

El propósito fue explicarles, cómo traba-
jar cargas académicas de profesores en la 

página oficial asignada para tal efecto, que 
permite generar sin contratiempos el pro-
ceso de pago del día 15 de agosto, primera 
quincena del próximo semestre del ciclo 
escolar, señalando que se dio como plazo 
hasta el 17 de junio para subir la carga para 
su pronta revisión y autorización. 

Alvarado Mascareño dijo que por ello, 
se planea que toda actividad laboral de 
mentores esté reflejada en la página y así 
poder cumplir con los procedimientos con-
tractuales para la asignación de lo que que-
de vacante. 

Estuvieron presentes en la reunión, fun-
cionarios de la Máxima Casa de Estudios 
encabezados por el maestro Aarón Pérez 
Sánchez, vicerrector de la URCN y el anfi-
trión de la sede de la capacitación, el doctor 
José Isidoro Rodríguez Espinosa, director de 
la FCEAT.

AURELIANO KIRBY PÉREZ REYES

PARA DIRECTORES Y RESPONSABLES DE ÁREAS

Realizan el curso “Módulo de Cargas Académicas 2022-2023”

rosalina este bien representada y atendida, 

y en lo que respecta al ramo de la salud, no 
es la excepción y en esta reunión lo ratifica-
mos”, dijo. 

Pérez Sánchez, después de dar la bien-
venida en esta mesa de trabajo, prosiguió 
a dar la lectura de la minuta anterior y eva-
luación de compromisos, donde se analiza-
ron muchos logros y pocos pendientes de 
parte de este comité de la región Évora, las 

cuales fueron escuchadas y atendidas de 
manera muy puntual y profesional por par-
te de los funcionarios del IMSS. 

Cabe destacar, que los presentes traba-
jos son parte del Plan de Desarrollo Insti-
tucional “Con Visión de Futuro 2025” del 
Rector de la UAS doctor Jesús Madueña 
Molina.

AURELIANO KIRBY PÉREZ REYES
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Se integran Marisol Blanco y Kimberly 
Taboada al equipo de halterofilia

José Meza regresa a 
los entrenamientos 

para próximas 
competenciasCon la mira puesta en representar a 

la Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS) en próximas competen-
cias y convertirse en medallistas de 

Universiada, Marisol Alejandra Blanco Luna 
y Kimberly Aislin Taboada Valle se integra-
ron a los entrenamientos de las Águilas 
bajo la supervisión del universitario Jorge 
Huie Molinet.

Ambas halteristas revelaron que entre-
nan desde los 10 años de edad y que a lo 
largo de ese tiempo siempre han soñado 
con pertenecer al equipo de las Águilas de 
halterofilia.

“En el tema deportivo me siento pre-
parada para estar en la Universiada, quie-
ro este año ver si nos podemos meter en 
el podio, siento que sí lo puedo hacer, las 
marcas las tengo bien y estoy lista para la 
Universiada”, expresó Marisol Blanco.

La joven que este año se inscribió en la 
Licenciatura de Trabajo Social añadió que 
está consciente que de ahora en adelante 
la preparación será más intensa, pero que 
está dispuesta a asumir el reto puesto que 
su sueño siempre ha sido defender los colo-
res de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
en competencias nacionales e internacio-
nales.

“Mi aspiración es seguir entrenando, 
dar todo lo mejor de mí y ganar; entreno de 
las 8 de la mañana a las 12 de lunes a sába-
do”, precisó por su parte Kimberly.

M ientras que sus compa-
ñeros de la Preparato-
ria Central Diurna de 
la Universidad Autóno-

ma de Sinaloa (UAS) siguen gozan-
do de su periodo vacacional, José 
Meza Vizcarra ganador de medalla 
de bronce en el Mundial sub-17, 
se reintegró a los entrenamientos 
a efecto de estar listo ya sea para 
un posible torneo panamericano o 
para el tradicional Torneo del Pavo, 
programado para el mes de diciem-
bre en San Luis Potosí.

En entrevista durante el la sesión 
de entrenamiento que tuvo en el 
Centro de Alto Rendimiento del Ins-
tituto Sinaloense del Deporte (ISDE), 
el prospecto de la UAS en la próxima 
universiada, destacó que se está pre-
parando para lo que venga ya que 
está consciente que siempre hay que 
estar listo para competir.

“Nosotros seguimos entrenando 
para dar lo mejor en las competen-
cias, competimos con nosotros mis-
mos y damos lo mejor siempre”, co-
mentó Meza Vizcarra.

Motivado por haber obtenido 
su primera medalla en Mundial 
Sub-17 después de más de 5 años 
de entrenamiento bajo el mando 
del maestro Universitario, a Jorge 
Huie Molinet, el joven universitario 
destacó que aprovechando que en 
estos momentos está en periodo 
vacacional realiza doble sesión de 
lunes a viernes.

“Estoy entrenando dos veces al 
día, 5 días a la semana doble de lunes 
a viernes y ya el sábado solamente 
entreno una vez”, subrayó Meza Viz-
carra.

El halterista universitario desta-
có que en caso de realizarse el Tor-
neo Panamericano Sub-17, está listo 
para asumir el reto y encontrarse de 
nuevo a los competidores de Chile y 
Colombia con quienes peleó palmo a 
palmo por las medallas que estuvie-
ron en disputa en el pasado Mundial 
en León, Guanajuato.

ALBERTO MORONES RIVASLuego de su exitosa participación en 
el reciente Torneo Clasificatorio para 
los Juegos Panamericanos de 2023, 
el halterista universitario, Jorge Adán 

Cárdenas Estrada se prepara ahora para 

JORGE ADÁN
“EL CHINO” CÁRDENAS

Se prepara 
para participar 
en mundial 
clasificatorio para 
Juegos Olímpicos

asistir al primer mundial clasificatorio para 
Juegos Olímpicos a efectuarse en Colombia 
en el mes de diciembre del presente año.

De visita en la capital sinaloense, donde 
aprovecha para trabajar al lado del profesor 
universitario Jorge Huie Molinet, “El Chino” 
Cárdenas se muestra motivado por el he-
cho de haber obtenido una medalla de oro 
y 2 de plata en su más reciente participa-
ción internacional.

“Me he sentido muy bien este año fí-
sicamente y todavía queda tiempo para 
seguir mejorando, así que hay que darle”, 
expresó el halterista universitario quien 
reconoció haber tenido un problema en la 
rodilla del cual ya está saliendo.

Sobre los resultados obtenidos en su re-
ciente participación en el Torneo Clasifica-
torio para los Juegos Panamericanos 2023, 
abundó que se logró el objetivo que era te-
ner el máximo de plazas para nuestro país 

en la justa deportiva del próximo año.
“Conseguimos el objetivo, que era tener 

las plazas máximas de hombres y mujeres 
para el país”, indicó Cárdenas Estrada.

Destacó que en estos momentos está a 
la espera del llamado que se le haga de la 
selección nacional para concentrarse en el 
Centro de Alto Rendimiento del Comité De-
portivo Olímpico Mexicano.

“El objetivo de este ciclo es clasificar y 
pues obviamente mejorar muchísimo el 
rendimiento que tuve en los Juegos Olímpi-
cos de Tokio”, señaló.

“El Chino” Cárdenas, quien es el primer 
halterista sinaloense en acudir a unos Juegos 
Olímpicos en representación de nuestro país 
entrena en doble sesión en el gimnasio de 
alto rendimiento del ISDE con la mira puesta 
en los próximos Juegos Olímpicos programa-
dos a efectuarse en París, Francia en 2024.

ALBERTO MORONES RIVAS

Taboada Valle, quien ingresará este año 
a la Licenciatura de Educación Física para la 
Salud dejó en claro que su decisión de estu-
diar en esta casa de estudios tiene que ver 

también con el hecho de que siempre ha 
soñado con competir por una medalla en la 
Universiada Nacional.

ALBERTO MORONES RIVAS



Dr. Alfonso Mercado Gómez
Director General de
Servicios Escolares

Dr. Jesús Madueña Molina
Rector Titular y Presidente del

H. Consejo Universitario

Suspensión de labores solo personal académico de las Unidades Académicas

Suspensión de labores solo personal administrativo

Suspensiones oficiales Vacaciones

Talleres de Actualización Docente y Disciplinar

Periodo General de Exámenes Ordinarios

Convocatoria de Admisión 2023

Examen de Admisión 2023

Periodo de Inscripción y Reinscripción a Bachillerato y Profesional

Periodo General de Preinscripción

Entrega de calificaciones y cierre de actas ordinarias

Periodo General de Evaluación al Desempeño Docente

Inicio de semestre de todos los niveles          Fin de semestre
 16 de septiembre Aniversario de la iniciación de la Independencia de México (LFT y CCT) 

   9 de octubre Día del Empleado Administrativo (CCT) 

 12 de octubre Día de la Raza (CCT) 

   1 de noviembre Suspensión de labores de acuerdo con el contrato colectivo
   2 de noviembre Día de Muertos (CCT) 

 21 de noviembre Cambio por el 20 de noviembre aniversario de la Revolución 
                                 Mexicana, decreto Ley Federal del Trabajo (LFT) 

   6 de febrero Cambio por el 5 de febrero, aniversario de la promulgación de la
                                 Constitución de los Estados Unidos Mexicanos, decreto Ley
                                 Federal del Trabajo (LFT) 

 20 y 21 de febrero Días de carnaval, suspensión de acuerdo con el contrato
   colectivo (CCT) 

 20 de marzo Cambio por el 21 de marzo, aniversario del natalicio de 
   Don Benito Juárez, decreto Ley Federal del Trabajo (LFT)

   1 de mayo Día del Trabajo (LFT y CCT) 

   5 de mayo Aniversario de la Batalla de Puebla y 150 Aniversario de la
    fundación de la UAS (CCT) 

 10 de mayo Día de las Madres (CCT) 

 15 de mayo  Día del Maestro (CCT) 

     
   

Selección de fase especializada en 2do grado del Bachillerato Escolarizado

Periodo General de Exámenes Extraordinarios

Inicio de Clases
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Universidad Autónoma de Sinaloa

Sursum Versus

Med. Esp. Gerardo Alapizco Castro
Secretario General y Secretario 

del H. Consejo Universitario
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Examen de ingreso al Posgrado

                  1   2   3   4

  5   6   7    8   9 10 11

12 13 14  15 16 17 18

19 20 21  22 23 24 25

26 27 28  29 30 31

CALENDARIO ESCOLARCALENDARIO ESCOLAR 
2022-2023   

Vigente para todas las Unidades Académicas y Organizacionales de la Universidad Autónoma de Sinaloa
e Incorporadas por Acuerdo del H. Consejo Universitario.

Solicitud y pago de Exámenes Extraordinarios
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LFT: De acuerdo a la Ley Federal del Trabajo vigente.
   CCT: De acuerdo al Contrato Colectivo de Trabajo vigente.

De persistir los riesgos derivados por la pandemia de COVID-19 se podrán establecer las modalidades que 
procedan para cumplir con el desarrollo de las actividades académicas.


